
Отличная новость для гурма-
нов — в Москве вновь собе-
рутся отечественные произ-
водители и поставщики вкус-
нейшей рыбной продукции. 
Гастрономический фестиваль 
на своих площадках соберет 
предприятия со всей Рос-
сии — от Камчатки до Кали-
нинграда. На выбор — самые 
разные виды рыбы: от олю-
торской сельди до мидий 
и гребешков.
— На прилавках торговых ша-
ле и на рыбном рынке, кото-
рый традиционно располо-
жится на переходе от Манеж-
ной площади к площади Рево-
люции, посетителей ждет 
традиционная русская рыба 
по доступным ценам, среди 
которой особое место занима-
ют треска, минтай, камчат-
ский краб и самая разнообраз-
ная крабовая продукция. Так-
же на фестивальных площад-
ках можно приобрести по 
доступным ценам черномор-
скую барабульку и зубастую 
корюшку, морскую камбалу 
и карельскую форель, каспий-
скую кефаль и дальневосточ-
ного кальмара, — сообщили 
в оргкомитете фестиваля.
«ВМ» накануне посетила цен-
тральные площадки и посмо-
трела, как идет подготовка 
к событию, организованному 
столичными властями и Рос-
рыболовством. 
— Стараемся успеть вовремя, 
чтобы готовы были холодиль-
ники, торговое оборудова-
ние, тематические шале и па-
вильоны, — говорит одна из 

сотрудниц площадки на Ма-
нежной площади Мария Пи-
рогова. — Кроме того, укра-
шаем все шатры симпатичны-
ми арт-объектами.

Под крышами павильонов 
«проплывут» киты и медузы, 
заблестят боками рыбы. Деко-
рации подобрали, как гово-
рится, под стать. Однако не 

только ими привлекут шале 
«Рыбной недели». В первую 
очередь это праздник для тех, 
кто хочет побаловать себя не 
только привычной продукци-

ей, но и деликате-
сами. Тем более 
что не только клю-
чевые поставщики 
и производители 
участвуют в этом 
гастрономическом 
празднике, но и бо-
лее трехсот столич-
ных ресторанов. 
Шеф-повара разра-
ботали к меропри-
ятию особое меню, 
в котором есть, 
к примеру, окрош-

ка с копченым судаком, пель-
мени из щуки, сельдь с ольхо-
вым дымком, оливье с балтий-
ским угрем, салат с креветка-
ми и арбузом и другие изыски.   

— В этом году особый акцент 
был сделан на блюда из тре-
ски, поэтому рестораны пред-
ложат своим гостям расстегай 
с треской, фишстроганов из 
мурманской трески, камчат-
скую рыбу с картофельным 
пюре, треску с соусом сальса 
и картофельным пюре, атлан-
тическую рыбу с мидиями 
и томатным соусом, — отме-
тили в оргкомитете.
В дни фестиваля магазины 
и рынки — участники акции 
снизят цены на рыбу и море-
продукты, а также представят 
специальные дегустационные 
программы. И конечно же, по-
мимо гастрономических удо-
вольствий гостей ждут раз-
влекательная программа 
и мастер-классы. Приходите 
за вкусными впечатлениями. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня старту-
ет седьмой гаст-
рономический 
фестиваль «Рыб-
ная неделя в Мо-
скве». С 26 мая 
до 4 июня гостей 
ждут на 26 фе-
стивальных 
площадках 
во всех город-
ских округах. 

Создаем крупный научный 
инновационный центр 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге рассказал 
о развитии районов Раменки 
и Проспект Вернадского.

По словам главы города, эти 
два района стали родным до-
мом для 220 тысяч москвичей. 
Кроме того, здесь сосредото-
чены известные достоприме-
чательности: Воробьевы горы, 
МГУ им. М. В. Ломоносова, 
киностудия «Мосфильм».
— Сегодня здесь реализуются 
масштабные проекты, кото-
рые важны для города, страны 
и приносят большую пользу 
жителям районов, — отметил 
Сергей Собянин. 
В частности, в Раменках запу-
щен крупнейший проект на-
учно-технологического раз-
вития России. 
— На месте полузаброшенной 
территории, с которой пред-

варительно было вывезено 
три миллиона кубических ме-
тров строительного мусора, 
отходов и грунтов, создает-
ся инновационный центр 
МГУ, — поделился мэр.
Помимо этого, власти возрож-
дают кластер зимних видов 
спорта. В прошлом году были 
открыты три трассы и лыж-
ный трамплин, где вновь про-
ходят соревнования.

— Впереди завершение ре-
конструкции большого трам-
плина, — сообщил Сергей Со-
бянин, добавив, что также 
спустя почти 40 лет заработа-
ла эскалаторная галерея.
В районах Раменки и Проспект 
Вернадского привели в поря-
док парк 50-летия Октября, 
Никулину рощу, парк «Удаль-
цовские пруды», аллею Побе-
ды, зону отдыха у Мосфиль-
мовского пруда. Строят физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс на улице Раменки.
Также мэр по итогам заседа-
ния президиума правитель-
ства принял решение о ком-
плексном развитии неэффек-
тивно используемого участка 
в Южнопортовом районе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Территории дворов 
благоустроят 

Совет учитывает 
интересы всех стран

В столице в полном объеме 
стартовали работы по благо-
устройству дворов. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

В этом году спе-
циалисты Комп-
лекса городского 
хозяйства Москвы 
планируют благо-
устроить свыше 
1,6 тысячи дворо-
вых территорий. 
— Все проекты разработаны 
с учетом предложений и по-
желаний горожан. Чаще всего 
поступали просьбы улучшить 
освещение, детские и спор-
тивные площадки, устано-
вить новые лавочки, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы. 

Помимо этих работ, во дворах 
меняют и устанавливают но-
вые малые архитектурные 
формы, сажают деревья и ку-
старники по запросу жителей, 
устанавливают клумбы. При 

необходимости во 
дворе могут орга-
низовать место 
для выгула домаш-
них питомцев. 
Петр Бирюков на-
помнил, что все 
столичные дворы, 
а их более 24 ты-
сяч, ранее привели 

в порядок в соответствии со 
специально разработанным 
стандартом, предполагаю-
щим оборудование придомо-
вых территорий всей необхо-
димой для отдыха и занятий 
спортом инфраструктурой 
и качественным освещением. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
предложил учредить Евра-
зийское рейтинговое агент-
ство. Оно, по мнению главы 
государства, поможет обе-
спечить наличие адекватно-
го оценочного инструмента-
рия для обслуживания ра-
стущей экономической ак-
тивности на территории 
Евразийского экономичес-
кого совета (ЕАЭС). 

Эту мысль Владимир Путин 
озвучил на заседании, в кото-
ром приняли участие главы 
государств, входящих в ЕАЭС.
— Здесь, конечно, нужны 
принципиальные подходы, 
жесткие критерии и умение 
подчиняться этим крите-
риям — сделать так, чтобы 
эта работа была абсолютно 
объективной, в этом вся ее 
ценность. Если этого не будет, 
то тогда в этом просто нет 
смысла, — сказал президент 
России.
Он добавил, что одна из целей 
ЕАЭС — продолжать наращи-
вать связи с государствами, 
которые хотят присоединить-
ся к сотрудничеству.
— При этом взаимодействие 
стран «пятерки» неизменно 
выстраивается на принципах 
взаимной выгоды, учета инте-
ресов друг друга и с ориенти-
ром на обеспечение устойчи-
вого экономического роста 
и улучшение благосостояния 
жителей всех наших госу-
дарств, — заявил Путин.
Президент России уточнил, 
что также необходимо под-

держивать внутри ЕАЭС сво-
боду передвижения товаров, 
услуг, финансов и человече-
ского капитала, чтобы обеспе-
чивать сопряжение конку-
рентных преимуществ наших 
государств. 
— Как раз на это ориентиро-
ваны новые базовые докумен-
ты стратегического планиро-
вания ЕАЭС, которые зададут 
основные векторы совмест-
ных действий на средне- 
и долгосрочную перспективу 
в горизонте до 2030 и 2045 
годов. Работа над этими доку-
ментами, охватывающими 
самый широкий спектр отрас-
лей интеграции, уже ведется, 
и мы предлагаем ее активизи-
ровать, чтобы до конца года 
выйти на видимые, осязаемые 
результаты, — сказал он.
Кроме того, Владимир Путин 
призвал направить общие 
усилия на упрочение финан-
сового суверенитета ЕАЭС пу-
тем обеспечения устойчивой 
кредитно-банковской и рас-
четной инфраструктуры. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера Департамент транспорта и дорожно-транспортной инфраструктуры столицы 
сообщил о восстановлении самого необычного советского троллейбуса 1955 года, 
который теперь можно увидеть в фонде хранения коллекции Музея транспорта Москвы.
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По волнам фестиваля
Ежегодная столичная «Рыбная неделя» в очередной раз удивит 
гостей широким выбором морепродуктов и деликатесами

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

По традиции в дни фестиваля 
«Рыбная неделя» состоится 
«Большая уха» — яркое кули-
нарное событие, на котором 
готовится 100 литров вкусного 
угощения по оригинальному 
рецепту. В программу фести-
валя включена также битва 
поваров-блогеров, которые 
предложат гостям оценить их 
кулинарное мастерство. 
На фестивальных площадках 
гостям предложат уху, приго-
товленную по традиционным 
и оригинальным рецептам, 
шашлык из разных видов ры-
бы и морепродуктов, жареную 
корюшку, барабульку и другие 
угощения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рестораторы 
специально 
к празднику 
подготовили 
особое меню 

Вчера 13:01 Сотрудница фестивальной площадки «Рыбная неделя» Мария Пирогова украшает павильон на Манежной площади. Здесь располагаются шале, 
где можно отведать блюда от столичных ресторанов, и павильоны, в которых будут проводиться мастер-классы

Летний отдых 
готовим с зимы

Наше ведомство активно готовится 
к оздоровительной кампании 2023 го-
да для детей. Совместно с Министер-
ством просвещения ведем работу: на 
учете в органах государственного по-
жарного надзора находится порядка 
39 тысяч организаций отдыха детей.    
Планируется, что в этом году через си-
стему отдыха и оздоровления пройдут 
порядка пяти миллионов ребят. 

Особый акцент делается на работу в крупных федераль-
ных центрах, таких как знаменитые «Артек», «Орленок» 
и подобные им. Кроме того, в область нашего внимания 
попадают и все другие категории детских лагерей отдыха: 
стационарные круглогодичные, лагеря дневного пребы-
вания, специализированные профильные и даже активно 
развивающиеся сейчас палаточные лагеря.
Если говорить об основной угрозе в плане пожарной без-
опасности на таких объектах — это игры с огнем, а также 
использование открытых источников 
воспламенения, например свечек.
Конечно, есть отдельная категория 
пожаров, связанная с неисправностя-
ми электрооборудования или непра-
вильной, чрезмерной нагрузкой на 
его работу. В этом смысле стоит пред-
упредить и детей, и родителей: не 
оставляйте без присмотра поставлен-
ные на зарядку мобильные телефоны 
и пауэрбанки, особенно те, в которых 
используются литийионные батареи. 
При перегреве они могут возгораться 
или взрываться. 
Третья категория пожарной угрозы — 
это нарушение технологических ци-
клов, например, при подготовке еды 
на кухнях и в столовых. Все это мы 
учитываем в нашей работе. 
За полгода в рамках подготовки детских лагерей мы уже 
провели порядка 1,5 тысячи контрольно-надзорных ме-
роприятий. На 2,5 тысячи объектов было выявлено более 
5000 нарушений. Привлечено к административной от-
ветственности порядка 190 тысяч юридических и более 
290 должностных лиц. Кроме того, за тот же период мы 
направили более 490 обращений в прокуратуру и дубли-
руем информацию для органов государственной власти 
и местного самоуправления. Чаще всего нарушения свя-
заны с загромождением эвакуационных выходов и с не-
рабочей системой сигнализации и оповещения. Все несо-
блюдения правил мы отслеживаем и боремся с ними.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ВОРОНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА 
НАДЗОРНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ИПРОФИЛАКТИ
ЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
МЧС РФ

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
СТРОЙКУ МЕТРО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Реальные истории про сдачу 
экзаменов. Успешные управленцы 
рассказывают о своем опыте 
прохождения испытаний ➔ СТР. 3

события и комментарии

Сибиряки вспоминали земляков — 
защитников столицы на местах 
боев. Прошел митинг, посвященный 
разгрому нацистов под Москвой ➔ СТР. 5

наш век

Юнкоры наступают. Настоящей 
кузницей кадров стала работающая 
в нашей газете студия юных 
корреспондентов ➔ СТР. 7

vm.ru

Ветер 1–2 м/с Давление 748 мм

Центр  +26

Бутово  +24

Внуково  +25

Жулебино  +25

Зеленоград  +25

Измайлово  +24

Кожухово  +25

Кузьминки  +25

Кунцево  +25

Лефортово  +25

Останкино  +26

Отрадное  +26

Печатники  +25

Троицк  +25

Тушино  +25

Хамовники  +26

Чертаново  +25

Шелепиха  +26

погода

+26°C
¥

¥

В течение 10 дней гости 
смогут посетить более 
300 выступлений и лек-
ций на фестивальных 
сценах. Гурманов ждет 
более 500 кулинарных 
и творческих мастер-
классов. На фестиваль-
ных прилавках — 
12 тонн олюторской 
сельди, более 10 тонн 
корюшки и столько же 
килограммов трески, 
3 тонны крабового мяса, 
2,5 тонны филе морско-
го гребешка и 800 кило-
граммов живых черно-
морских мидий.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

сезон

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А



2 Столичная панорама Вечерняя Москва 26 мая 2023 года № 94 (29433) vm.ru

Сергей Собянин: Строим одну из самых протяженных линий метрополитена

Приятная утренняя пробежка надолго заряжает энергией

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел ход строи-
тельства станции «Универси-
тет Дружбы Народов» Тро-
ицкой линии метро, а также 
в своем телеграм-канале 
рассказал о рекордном числе 
поездок по Московскому 
центральному кольцу и сооб-
щил о победе столицы 
на международной инвести-
ционной премии. 

В Москве продолжается ак-
тивное строительство метро. 
Сейчас, подчеркнул глава го-
рода, ведется работа над глав-
ным пусковым комплексом 
2024 года в области метро-
строения. 
— Это участок Троицкой ли-
нии от «ЗИЛа» до «Коммунар-
ки» — 25 километров, 11 стан-
ций, — отметил он во время 
посещения строительного 
объекта. — Сложнейший ком-
плекс, который необходимо 

завершить одномоментно на 
всех 11 станциях и запустить 
одновременно. 

Высокая готовность
Станция «Университет Друж-
бы Народов» — мелкого зало-
жения с одним подземным 
вестибюлем, из которого 
можно будет выйти на обе 
стороны улицы Академика 
Опарина, к улице Миклухо-
Маклая, жилым домам и об-
щественной застройке, а так-
же остановкам наземного 
транспорта. 
— Рядом с этой станцией жи-
вут 240 тысяч человек, вокруг 
расположены университеты, 
научные и медицинские цен-
тры, — добавил Сергей Собя-
нин. — Местные жители будут 
экономить до получаса в доро-
ге. Путь до МЦК займет 12 ми-
нут, до БКЛ — всего три.
Кроме того, по словам мэра 
Москвы, после запуска метро 
до 20 процентов разгрузятся 
станции «Беляево» Калужско-
Рижской линии и «Юго-За-
падная» Сокольнической ли-
нии. Станет свободнее на 

Профсоюзной улице и Ленин-
ском проспекте.
Сейчас готовность станции 
«Университет Дружбы Наро-
дов» довольно высокая. По 
словам генерального дирек-

тора компании-подрядчика 
Сергея Григоркевича, работы 
выполнены почти на 75 про-
центов. 
— Основные конструкции го-
товы на 99 процентов, — до-

бавил он. — Архитектурно-от-
делочные работы сделаны на 
58 процентов, инженерные 
сети и сооружения — на 
25 процентов, гидроизоляция 
и засыпка — на 88 процентов.

В свою очередь руководитель 
строительства станции Денис 
Сипаткин сообщил, что «Уни-
версииет Дружбы Народов» 
в плане дизайна будет выпол-
нен в светлых тонах. 
— Потолок украсят кессоны 
из металлических профилей, 
выкрашенные изнутри в сала-
товый и голубой цвета. Такой 
же рисунок повторят на путе-
вых стенах и в кассовом за-
ле, — рассказал он. 
Кроме того, добавил Сипат-
кин, над эскалатором и в пе-
шеходном переходе разместят 
мозаики из стекла в фирмен-
ной цветовой гамме РУДН. 
— Первую посвятят студен-
там, вторую — теме дружбы 
народов, — пояснил строи-
тель.

Доступный транспорт
Завершить все работы на но-
вой линии метро планируют 
в 2024 году. 
— Троицкая линия длиной 
42 км с 17 станциями станет 
одной из самых протяжен-
ных в московском метро и са-
мой длинной за МКАД, — 

подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Она соединит ТиНАО 
с МЦК, тремя действующими 
и одной перспективной ли-
нией метро, улучшит связи 
с несколькими округами сто-
лицы: Южным, Юго-Запад-
ным и Западным.
Мэр Москвы добавил, что на 
участке Троицкой линии от 
«ЗИЛа» до «Коммунарки» жи-
вет почти один миллион чело-
век, из них в пешей доступно-
сти — свыше 400 тысяч.

Установили рекорд
На Московском центральном 
кольце (МЦК) поставлен но-
вый рекорд. Сергей Собянин 
сообщил, что с момента запу-
ска — в День города, 10 сентя-
бря 2016 года — пассажиры 
совершили по нему больше 
900 миллионов поездок.
— Самые популярные стан-
ции — «Нижегородская», 
«Площадь Гагарина» и «Росто-
кино», — поделился он.
Ежедневно, отметил мэр сто-
лицы, по МЦК пассажиры 
в среднем совершают больше 
540 тысяч поездок.

— Это крупнейший транс-
портный проект и один из са-
мых востребованных. С его 
запуском свыше трех миллио-
нов пассажиров получили но-
вый вид городского транспор-
та и удобные маршруты, бла-
годаря которым они меньше 
времени тратят на дорогу, — 
написал глава города.

Привлекаем инвестиции
Москва стала победителем 
международной инвестици-
онной премии Annual 
Investment Meeting в номина-
ции «Центральная Азия, Кав-
каз и Россия».
— Росту инвестиционной ак-
тивности в Москве способ-
ствуют меры поддержки, ко-
торые предлагает правитель-
ство города инвесторам. На-
пример, они могут снизить 
региональную налоговую на-
грузку на 17–25 процентов 
благодаря специальным ста-
тусам, получить льготный 
кредит на строительство про-
изводства, — рассказал мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Директор столичного центра 
досуга «Личность» и глава 
муниципального округа Ца-
рицыно Дмитрий Хлестов 
рассказал «ВМ», как с утра 
настраивается на деловой 
лад и что считает главным 
в своей работе.

Утро Дмитрия Хлестова начи-
нается в 6 часов, и сразу после 
подъема он отправляется на 
пробежку.
— Уже год как я бегаю. Можно 
сказать это вошло в привыч-
ку,  — говорит Дмитрий Вла-
димирович. — Во время про-
бежки компанию составляет 
моя собака — Ронни породы 
английский бульдог. Более 
чем получасовой бег по лесу 
придает мне сил и энергии. За-
тем контрастный душ и вкус-
ный завтрак завершают еже-
дневный утренний моцион. 
Завтрак Дмитрий Хлестов 
предпочитает самый тради-
ционный.
— Обычно это омлет или яич-
ница с беконом, — уточняет 
он. — А еще очень люблю 

сырники. Моя жена Екатери-
на их очень вкусно готовит. 
Подозреваю, что у нее есть 
какой-то особый секрет при-
готовления. 
Тем временем стрелки часов 
приближаются к 7:30, а это 
значит, Дмитрию Владими-
ровичу пора выходить из до-
ма на работу. И ближайший 
час он проведет за рулем сво-
его автомобиля. 
— В дороге слушаю любимую 
музыку — русский рок. Или 
аудиокниги. Что касается ли-
тературных жанров, то лю-
блю русскую классику и де-
тективы. 
По словам Дмитрия Хлесто-
ва, утренняя пробежка, му-
зыка, книги — все это в обыч-
ное буднее утро настраивает 
его на деловой лад. 
— А вот в выходные любимая 
отдушина для меня и моей се-
мьи — катание на лошадях. 
Дочка Мария очень любит 
этих прекрасных животных, 
пристрастив к ним и меня. 
А еще раз в неделю, если полу-
чается, я с удовольствием по-

сещаю баню, — признается 
Дмитрий Владимирович. — 
После бани приятно попить 
чаю с травами, посидеть 
в предбаннике, вдыхая аромат 
березовых веников. Этот ри-
туал как будто перезагружает 
меня, придает новые силы. 
Большое внимание в своей 
деятельности Дмитрий Хле-
стов уделяет развитию спор-
та в районе. И его желание 

привлечь и заинтересовать 
молодежь регулярными заня-
тиями физкультурой вполне 
понятно.
— Дело в том, что сам я в про-
шлом спортсмен, имею чер-
ный пояс по киокусинкай ка-
рате, и считаю важным раз-
вивать этот вид спорта даль-
ше, — объясняет он. — Поэ-
тому и стал еще в 2008 году 
основателем детско-юноше-

ского клуба карате «Канте-
мировец».
К слову, в центре досуга «Лич-
ность», который возглавляет 
Дмитрий Хлестов, помимо 
творческих направлений, ра-
ботает сразу несколько спор-
тивных секций для жителей 
разного возраста. 
— Люблю свою работу. В том 
числе и за возможность орга-
низовывать досуг нашего на-
селения, делать его интерес-
ным, разнообразным, полез-
ным, — говорит он. — Поэтому 
считаю своим достижением, 
что команда нашего центра со-
стоит из настоящих професси-
оналов своего дела. 
Через несколько минут дирек-
тор центра войдет в свой ка-
бинет и начнется очередной 
день, который, как правило, 
проходит в режиме многоза-
дачности. 
— Это уже мой стиль жиз-
ни, — говорит Хлестов. — 
Почти в  каждой своей сфере 
деятельности, которой я за-
нимаюсь, могу помогать лю-
дям, делать их жизнь инте-
реснее. А справляется с на-
грузками мне помогают еди-
номышленники. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 11:00 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с гендиректором компании-подрядчика 
Сергеем Григоркевичем (слева) и заммэра Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андреем Бочкаревым (справа) на станции «Университет Дружбы Народов»

Зал и сцена Большого 
театра — крупнейшей 
площадки оперного 
и балетного искусства 
в России и мире 

КРОМЕ ТОГО
В парке «Ходынское поле» пройдет несколько вече-
ров наблюдения за небесными объектами с помощью 
телескопов — желающие смогут увидеть Венеру, 
Марс, Луну и другие планеты и спутники. Для уча-
стия в каждой встрече необходимо предварительно 
зарегистрироваться в Telegram-канале парка 
(t.me/parkkhodynka). Первое наблюдение за небес-
ными объектами при условии хорошей погоды состо-
ится уже сегодня, 26 мая, с 20:00 до 23:00. Всего за-
планировано три часовых сеанса. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Нежный аромат 
цветущих лип

Директор Библиотеки ино-
странной литературы Павел 
Кузьмин (на фото) рассказал 
«ВМ» о любимом городе 
и «местах силы» в столице.

За большим столом в простор-
ном кабинете с прозрачными 
окнами в пол, из которых от-
крывается удивительный вид 
на сталинскую высотку на Ко-
тельнической набережной, 
реку Яузу и небесно-голубой 
храм Троицы Живоначальной 
в Серебряниках, Павел Кузь-
мин рассматривает карту Мо-
сквы и рассказывает о своих 
любимых местах столицы, ко-
торые он называет «местами 
силы».
— Я думаю, что у каждого мо-
сквича есть свои, незабывае-
мые места в столице. У меня 
таких несколько, и связаны 
они с разными периодами мо-
ей жизни. Первая точка на 
карте находится недалеко от 
метро «Проспект Вернадско-
го». Детство и юность я про-
вел на улице Удальцова, ок-
на нашего дома выходили 
на парк 50-летия Октября, 
и я помню, что весной мы слу-
шали, как поют соловьи. Это 
старый парк с разными поро-
дами деревьев и растений. 
Осенью в нем остро пахнет 
дубами и хвоей, весной цве-
тут ландыши, а зимой я там 
катался на лыжах, — расска-
зывает Павел Леонидович. 
Кстати, в соседнем доме жи-
ла девушка, которая впослед-
ствии стала его женой. 
— А училась она во француз-
ской спецшколе № 41, и рай-
он Проспект Вернадского свя-
зан не только с моей жиз-
нью, учебой в МГИМО, но и со 
встречей моей первой люб-
ви. Иногда мы с ней ходили 
и смотрели фильмы в киноте-
атр «Звездный», — вспомина-
ет директор библиотеки.
Вторая точка в истории Павла 
Леонидовича находится в са-
мом сердце столицы, на улице 
Тверской.
— Моим вторым местом силы 
является улица Тверская, 
с ней у меня тоже связано 

много воспоминаний. После 
окончания института я рабо-
тал в  Госкомитете по науке 
и технике, который находился 
на улице Неждановой, сейчас 
он называется Брюсов переу-
лок, рядом с улицей Тверской. 
Летом я любил из центра хо-
дить до дома пешком. И пока 
шел, всегда любовался лет-
ним городом, Остоженкой, 
Комсомольским проспектом, 
Воробьевыми горами. Я хоро-
шо помню, что в июне вдоль 
улицы Тверская цвели липы, 
и они удивительно пахли, 
а когда я возвращался домой 
по улице Удальцова, там тоже 
росли липы, и этот аромат свя-
зан у меня с моими любимы-
ми местами, — отметил Павел 
Кузьмин.
Третья точка в столице, кото-
рая тоже в сердце у директора 
библиотеки, — это улица Ни-
колоямская, место его работы 
в районе Таганский.
— Рядом с местом работы мно-
го памятников архитектуры, 
высотка, набережная реки 
Яуза с романтичными горба-
тыми мостиками, на которых 
фотографируются влюблен-
ные, — говорит Кузьмин. — 
У меня есть мечта — инте-
грировать сквер, который на-
ходится под окнами моего 
кабинета, в библиотечное про-
странство, поставить лавочки. 
Можно было бы устраивать 
там фотовыставки и организо-
вать летнюю читальню. Уве-
рен, это место стало бы точкой 
притяжения москвичей, — ре-
зюмировал Павел Кузьмин.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 08:56 Директор центра досуга «Личность» Дмитрий 
Хлестов у входа в руководимое им учреждение

Павел Леонидович Кузь-
мин родился 8 января 
1964 года в Москве. 
В 1986 году окончил Мо-
сковский государственный 
институт международных 
отношений (МГИМО). 
В 1986 году трудился в ка-
честве переводчика в Бю-
ро по обеспечению между-
народных научно-техни-
ческих связей Государ-
ственного комитета СССР 
по науке и технике. Потом 
работал директором в рос-
сийском представитель-
стве международной бла-
готворительной организа-
ции. В феврале 2021 года 
назначен на должность 
гендиректора Библиотеки 
иностранной литературы.

справка

досье
Дмитрий Владимирович 
Хлестов родился 
11 июня 1984 года. 
В 2008 году окончил Мо-
сковский государствен-
ный строительный уни-
верситет. В 2015 году — 
магистратуру Тульского 
государственного педа-
гогического универси-
тета имени Л. Н. Толсто-
го по специальности 
«Педагог по физической 
культуре».
С 2003-го трудился 
в Федеральной службе 
по контролю за оборо-
том наркотиков в звании 
старшего лейтенанта 
полиции. Далее работал 
в должности инспектора 
в Департаменте авиаци-
онной безопасности. 
В 2017 году был избран 
депутатом Совета депу-
татов района Царицы-
но от партии «Единая 
Россия». 
Является главой муни-
ципального округа Ца-
рицыно. 
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Волнительная 
пора экзаменов

У выпускников школ нача-
лась самая горячая пора — 
сдача ЕГЭ, а затем поступле-
ние в вузы и колледжи. 
Мы попросили руководите-
лей столичных структур и ве-
домств вспомнить о том, 
как они прошли через это ис-
пытание и что им запомни-
лось больше всего. 

МАКСИМ ФАТЕЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ

Больше всего запомнил, как 
сдавал физику в школе. У нас 
всегда был идеологический 
спор с учителем, хотя предмет 
я знал хорошо. Но любил до-
казывать учителю Сергею 
Сергеевичу, что физика мне 
нужна в будущем только для 
того, чтобы уметь починить 
утюг. В билете мне попалось 
два вопроса: про XXVII съезд 
КПСС и про схему детекторно-
го приемника. Сергей Сергее-
вич (так звали учителя) ска-
зал, чтобы я начинал со вто-
рой части билета. Нарисовал 
схему, приступил к сдаче. 
И тут в класс входит наш ди-
ректор, по внешности напо-
минавший Брежнева. Сам он, 
кстати, был фронтовиком. 
Я собрался и выпалил, что го-
тов рассказать про XXVII съезд 
КПСС и о развитии телефон-
ной связи в СССР. Директор 
похвалил меня, сказав, что это 
точно «пятерка». Я думал, что 
после этих слов учителя нуж-
но будет откачивать. После 
поступал в экономический 
университет на промышлен-
ное отделение. Экзамены сдал 
блестяще. Отбор был жест-
ким, конкурс высоким, но 
я его прошел. Лучше всех пош-
ли математика и история. 
С физиком мы в школе потом 
увиделись, уже когда я вер-
нулся из армии. Вспоминали 
эту пору с улыбкой. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ ГОРОДА МОСКВЫ

Выпускные экзамены в школе 
запомнились трогательным 
сочинением. Писал его по по-
вести Гавриила Троепольско-
го и знаменитому советскому 
фильму «Белый Бим Черное 
ухо». Грустная история о том, 
как верный пес ждет возвра-
щения хозяина из больницы. 
Пожалуй, такие моменты вре-
заются в память максимально 
остро. А вот вступительные 
экзамены в Московский го-
родской психолого-педагоги-
ческий университет, которые 
я сдавал в 2007 году, запомни-
лись не лирикой, а вполне 
прозаичным происшествием. 
Накануне испытаний усилен-
но готовился, все повторял. 
Лег поздно, поставил будиль-
ник, а он не сработал. Чуть не 
опоздал на экзамены! Но все 

обошлось, и на волне такого 
адреналина сдал все успешно. 
Попал в итоге в первую десят-
ку абитуриентов, поступив-
ших на бюджет. 

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО

Я поступала в Московский го-
сударственный педагогиче-
ский институт им. Ленина, 
еще в школе определившись 
с выбором профессии. Хотела 
быть учителем. ЕГЭ тогда не 
было, поэтому сдавала всту-
пительные по четырем пред-
метам. Очень хорошо помню 
сочинение по русской лите-
ратуре. Тогда впервые поняла, 
что такое огромная поточ-
ная аудитория. Волновалась 
очень, но шпаргалками не 
пользовалась — не умею.
А вот устные сдавала спокой-
но, особенно уверена была 
в немецком языке. Думаю, что 
именно отсутствие «нерва» на 
экзамене позволило сдать на 
отлично и выйти на итоговый 
проходной балл. 
В приметы, которые помога-
ют сдать экзамен, я не сильно 
верила, но «пятачок под пя-
точку» все же клала.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Один из самых ключевых мо-
ментов в жизни — период 
окончания школы и поступле-
ние в вуз. В привычную мно-
голетнюю картину уклада 
жизни вписываются новые 
обстоятельства и другие лю-
ди. Я поступал в Московский 
городской психолого-педаго-
гический университет. Все 
было буднично, но по соб-
ственному опыту скажу, что 
ответственность — это имен-
но то качество, которое стоит 
приобрести для периода по-
ступления.

СВЕТЛАНА ГОРДИКОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА РОСТОКИНО 
ГОРОДА МОСКВЫ

Я отлично помню свои всту-
пительные экзамены в педа-
гогический вуз. Особенно эк-
замен по русскому языку. 
В этот день я заболела, сдава-
ла экзамен с высокой темпе-
ратурой. Но сдала. Думаю, 
в этом мне помогли большая 
воля и мой характер. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Проверьте свое 
здоровье
В парках и скверах по всему городу работают павильо-
ны «Здоровая Москва». Обследоваться могут все жела-
ющие старше 18 лет и совершенно бесплатно. Это очень 
удобно сделать во время прогулки или по пути на рабо-
ту. Медики сделают анализы и дадут рекомендации.

Специалисты Комплекса 
городского хозяйства при-
ступили к ремонту дорож-
ного покрытия на проспек-
те Вернадского.
Всего, по словам заммэра 
Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Петра Бирюкова, будет отре-
монтировано около 300 ты-
сяч квадратных метров ас-
фальта на всем протяжении 
проспекта. Уточняется, 

что работы будут проводить 
в основном ночью, частично 
перекрывая движение.

■
В больнице № 67 имени 
Л. А. Ворохобова открылся 
новый ангиографический 
операционный блок.
— С его помощью врачи смо-
гут проводить сложные опе-
рации на кровеносных сосу-
дах малотравматичным хи-
рургическим методом. 
Он высокоэффективен и ока-

зывает минимальное опера-
ционное воздействие на па-
циента. Новое оснащение 
позволит существенно уве-
личить объем оказываемой 
плановой и экстренной рент-
ген-хирургической помо-
щи, — рассказала заммэра 
Москвы по вопросам соцраз-
вития Анастасия Ракова.

■
На Херсонской улице 
построят новый дом 
по программе реновации. 

— Новостройка будет состо-
ять из двух разносекцион-
ных корпусов, которые объе-
динит подземная одноуров-
невая автостоянка, — поде-
лились в пресс-службе 
Москомэкспертизы.
Дом рассчитан на 282 квар-
тиры: 104 однокомнатные, 
80 двухкомнатных и 98 трех-
комнатных. В квартирах вы-
полнят отделку, установят 
розетки, люстры и светиль-
ники, двери.

важно

Новые остановки долговечные и хорошо укрывают от непогоды 

В список ежегодных вопро-
сов, решаемых московскими 
властями, входят обновле-
ние транспортной инфра-
структуры, создание ком-
фортных условий для веде-
ния торговли, организация 
массовых спортивных со-
бытий.

Наземный транспорт
Мосгортранс решил заменить 
старые вывески у автобусных 
остановок новыми световы-
ми. Уже изготовлены первые 
30 световых вывесок.
29 мая 1934 года
В наше время активно зани-
маются обновлением транс-
портной инфраструктуры. 
С января в столице заменили 

почти треть из запланирован-
ных к обновлению в этом году 
остановочных павильонов. 
— С начала года мы заменили 
400 остановок. Всего в этом 
году установят 1,3 тысячи па-
вильонов нового типа, а сей-
час их уже 6 тысяч по всему 
городу. Восемь 
лет назад мы 
начали разме-
щать современ-
ные остановки 
вместо старых. 
С 2018 года но-
вые павильоны 
п р о и з в о д я т 
в столице на за-
воде СВАРЗ. Они 
хорошо укрыва-
ют от непогоды, 
доказали свою прочность 
и долговечность за годы экс-
плуатации, — сообщили в Де-
партаменте транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы.
23 мая 2023 года

■
Выгодная торговля
Президиум Моссовета изме-
нил арендную плату за торго-
вые места на рынках Москвы. 
Новая арендная плата вводит-
ся с 1 июня.
31 мая 1934 года

На ярмарках вы-
ходного дня ме-
ста можно полу-
чить бесплатно.
— Получить бес-
платные торго-
вые места могут 
владельцы фер-
мерских и лич-
ных хозяйств, 
индивидуаль-
ные предприни-
матели и юри-

дические лица. Ярмарки вы-
ходного дня работают в Мо-
скве с апреля по декабрь. На 
них можно приобрести сель-
скохозяйственную продукцию 
и продовольственные това-
ры, — рассказал руководитель 

Департамента торговли и ус-
луг Москвы Алексей Немерюк. 
27 марта 2023 года

■
Спорт для всех
Участники велопробега Мо-
сква — Омск — Москва 29 мая 
прибыли в Малмес (1100 кило-

метров от Москвы). Дорога по-
сле Казани очень тяжелая. Че-
тыре дня идет дождь.
31 мая 1934 года
В наше время москвичи также 
любят участвовать в крупных 
велособытиях. Например,
в ежегодных велофестивалях.

— Рекордное количество ве-
лосипедистов проехали по 
Садовому кольцу в рамках ве-
сеннего велофестиваля. Еже-
годно мы проводим масштаб-
ные общегородские велофе-
стивали. Десятки тысяч мо-
сквичей, жителей Подмоско-
вья и других регионов и даже 
стран приезжают, чтобы на-
сладиться поездкой по глав-
ным улицам столицы в ко-
лонне таких же любителей 
велоспорта. Велосипед — это 
прекрасная возможность про-
вести время с удовольствием 
и пользой для здоровья. 
Но главное — велофестивали 
показывают, как много в Мо-
скве велосипедистов и что 
они полноправные участни-
ки дорожного движения, — 
сказал заммэра по вопро-
сам транспорта Максим Лик-
сутов.
21 мая 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1935 год. Указатель маршрутов наземного транспорта 
с подсветкой на площади Революциинаш век
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Самое вкусное летнее лакомство

Совсем скоро, в первой дека-
де июня, будет отмечаться 
День мороженого. «ВМ» ре-
шила подготовиться к этой 
дате и рассказать о традици-
ях, которые связаны с этим 
любимым всеми десертом. 

Хотя официального статуса 
праздник мороженого не име-
ет, отмечать его любят все. 
Во-первых, это вкусно. Во-
вторых, это поле для экспери-
ментов. Можно попробовать 
самые разные виды холодного 
лакомства. 
Нынешний рынок исчисляет-
ся сотнями сортов морожено-
го: эскимо, пломбир, крем-
брюле, фруктовый лед, орехо-
вое, йогуртное, кефирное, 
сметанное, карамельное, 
в стаканчиках, в рожках, 
в больших упаковках и на раз-
вес — в торговых шале, под 
разноцветными зонтиками, 
на тележках в парках, на при-
лавках магазинов и в огром-
ных холодильных ларях в су-
пермаркетах можно найти 
как классику, так и ориги-
нальные новинки.
А ведь мороженое — не такой 
давний гость на наших сто-
лах. В России научились гото-
вить мороженое во времена 
правления Екатерины Вели-
кой. И тогда же в кулинарных 
книгах появились первые ре-
цепты его приготовления. 
— Но вот позволить себе та-
кое лакомство могли только 
очень богатые люди — для из-
готовления мороженого ну-
жен был лед, который в то вре-
мя был дорог и практически 
недоступен в теплое время го-
да, — поясняет московский 
историк Ирина Мищенко. 
Воспевали необычный десерт 
и литераторы. Так, Лев Толстой 
в романе «Война и мир» отвел 
небольшую роль изящному де-
серту и вложил его в уста неж-
ной Наташи Ростовой: 
«— Марья Дмитриевна! Какое 
мороженое? Я сливочное не 
люблю. 
— Морковное. 
— Нет, какое? Марья Дмитри-
евна, какое? — почти кричала 
она. — Я хочу знать! 
Наташа отстала только тогда, 
когда ей сказали, что будет 
ананасное».
За прошедшие века фантазия 
производителей летела впе-
ред. В советское время научи-
лись создавать самые разные 
сорта и виды холодного десер-
та. В том же главном универ-
маге страны — ГУМе, пожа-
луй, самым первым символом 
можно назвать как раз плом-
бир. За десятилетия очереди 

за этим мороженым особо не 
уменьшаются. Любят его 
и сейчас. 
— Вкусовые предпочтения го-
рожан фактически не меня-
ются: большинство — а это 
58 процентов москвичей — 
выбирает крем-брюле, плом-
бир, шоколадное и ванильное 
мороженое, — говорит пер-
вый замруководителя аппара-
та мэра и правительства Мо-
сквы, министр сто-
личного прави-
тельства, глава 
Департамента тор-
говли и услуг Алек-
сей Немерюк. — 
Свыше 20 процен-
тов москвичей це-
нят ягодный вкус 
холодного десерта, 
по шесть процен-
тов отдают предпо-
чтения ореховому 
и тропическому 
мороженому, еще восемь про-
центов предпочитают комби-
нированные вкусы.
Сезон мороженого напрямую 
связан с теплыми летними 
днями. Три четверти годовых 
продаж приходятся именно 
на лето. А это без малого — 
200 тонн в день.
— Для сравнения: среднеста-
тистический москвич в год 
съедает пять килограммов 
мороженого, — добавляет 
Алексей Немерюк.
Скромничать с объемами 
в Москве не приходится. По-

пробовать хочется всего. На-
пример, на рынке есть гра-
нулированное мороженое. 
Или джелато с добавлением 
карамели, печенья и орехов. 
Предлагают десерты с каль-
цием, магнием, йодирован-
ное мороженое, без лактозы, 
на основе соевого, миндаль-
ного или кокосового моло-
ка. Есть даже итальянские об-
разцы. 

— Но приготовленные из на-
ших, российских продуктов: 
молока, сливок, ягод, — гово-
рит основатель компании — 
производителя мороженого 
Николай Синицын. 
В линейке его предприятия 
сейчас более 30 сортов джела-
то — мягкого мороженого, 
произведенного по итальян-
ским рецептам. Всего же за 
девять лет работы попробова-
ли изготавливать полторы 
сотни самых разных видов. 
Были и совсем экстравагант-
ные, непривычные, но любо-

пытные для москвичей. Все 
образцы тестируют в спе-
циальной джелато-лабора-
тории. 
— Джелато можно сделать из 
чего угодно. Например, дела-
ли мороженое из белых гри-
бов. Или с ферментирован-
ным лаймом. Но самым, по-
жалуй, неординарным реше-
нием было приготовить 
мороженое с селедкой. Пода-
вали его на тосте из бородин-
ского хлеба, — продолжает 
Николай Синицын. — Такая 
экзотика, конечно, долго «не 
живет». Из необычных видов 
в линейке осталось джелато 
с горгонзолой и грецкими 
орехами, мороженое с жимо-
лостью и десерт с кокосовым 
молоком. 
Подкидывают идеи вкусовых 
сочетаний и рестораторы. 
Так, в меню заведений обще-
пита есть сливочное манго, 
десерты с облепихой, клубни-
кой и базиликом и другие.
— Несмотря на разнообразие 
сортов, горожане чаще всего 
выбирают классику, в рядах 
которой и сорта с орехами 
и манго, — отмечает он. — 
Важна и подача. Большинство 
покупателей — 38 процен-
тов — выбирают вафельные 
стаканчики. 
Но несмотря на разницу вку-
сов, любое мороженое означа-
ет, что пришло лето. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 мая 11:01 Основатель компании — производителя мороженого Николай Синицын 
показывает джелато со вкусом манго и клубники в одном рожке

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Производители 
научились 
делать сотни 
видов десерта
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КАКИЕ АНАЛИЗЫ МОЖНО СДАТЬ В ПАВИЛЬОНАХ
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Подвиги настоящих защитников 
будут жить вечно

Первое дерево в память о жи-
теле Герое России на Аллее сла-
вы высадили еще в прошлом 
году в честь Героя России Алек-
сея Ботяну. Он был легендар-
ным разведчиком Великой 
 Отечественной войны. Умер 
в 2020 году в возрасте 102 лет. 
Теперь в парке  Покровский 
вновь собрались жители ЮАО, 
чтобы почтить память еще 
двух героев, жи телей района 
Чертаново Южное. 
Торжественное мероприятие 
открывает глава муниципаль-
ного округа Чертаново Юж-
ное Александр Новиков. 
— Сегодня мы увековечим па-
мять лучших жителей нашего 
района. Один из них, Сергей 
Артемов, которому на момент 
гибели было всего 24 года, 
еще со школы мечтал стать 
офицером, учился в кадет-
ском классе, в музыкальном 
корпусе, — отмечает Алек-
сандр Новиков. 
По воспоминаниям матери 
Сергея, Надежды Артемовой, 
ни для кого не было неожи-
данностью, что ее сын решил 
поступать в Московское об-
щевойсковое командное во-
енное училище. 
— После окончания он по 
распределению попал слу-
жить на остров Сахалин, 
а когда во время отпуска уз-
нал о начале спецоперации, 

начал звонить руководству 
с просьбами отправить его на 
Донбасс. Там он командовал 
взводом, всегда личным при-
мером вел товарищей в бой, 
но был тяжело ранен. При 
этом никто из его подчинен-
ных не погиб, — вспоминает 
Надежда Артемова. 
Так ценой своей жизни стар-
ший лейтенант Артемов спас 
десятки своих подчиненных. 
Уже посмертно он был на-
гражден орденом Мужества.
Дерево, посвященное Сергею 
Артемову, высаживают его 
родители Надежда Григорьев-
на и Владимир Николаевич. 
Рядом табличка с портретом 
и надписью «Артемов Сергей 

Владимирович 20.10.1997–
29.05.2022». 
Второй герой, в память о кото-
ром высаживают рябину, — 
Борис Фелицын. 
— Он рос в семье военного, 
поэтому в детстве брал при-
мер с отца, — рассказывает 
председатель Совета ветера-
нов первичной организации 
12-го района Чертаново Юж-
ное Елена Смирнова. — А ког-
да вырос, то работал в больни-
це, прошел срочную службу 
в ВДВ, участвовал в Первой 
чеченской кампании.
Уже в те годы Борис Фелицын 
проявил свои лучшие челове-
ческие качества: храбрость, 
смекалку, воевал умело, за что 

был награжден медалями 
«За отвагу» и «За боевые за-
слуги». Потом он окончил пе-
дагогический институт, рабо-
тал социальным педагогом, 
помогал в воскресной школе 
и воспитывал пятерых своих 
детей. 
— Но когда началась мобили-
зация, Борис не мог находить-
ся дома и сказал своей супру-
ге Вере Панариной, что он со 
своим боевым опытом дол-
жен находиться на передо-
вой, — добавляет Елена 
Смирнова. — Фелицын был 
одним из первых, кто мобили-
зовался. Его назначили ко-
мандиром взвода. Но в бою 
30 ноября 2022 года он погиб 

и посмертно был награжден 
орденом  Мужества. 
Дерево, посвященное Борису 
Фелицыну, высаживают его 
супруга Вера Панарина, сын 
Николай и дочь Софья. Работа 
окончена. Они снимают по-
крывало с красивой новой па-
мятной доски, установленной 
рядом с деревом. На ней — 
портрет героя и надпись: «Фе-
лицын Борис Николаевич 
17.07.1970–30.11.2022». 
В память о погибших героях 
гости торжественной церемо-
нии аккуратно повязывают на 
веточки рябины георгиевские 
ленточки.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Бойцы пресекли 
атаку врага
Вчера ФСБ задержала укра-
инских диверсантов и двух 
завербованных российских 
пособников, собиравшихся 
атаковать Ленинградскую 
и Калининскую атомные 
электростанции.

Теракт намеревались прове-
сти в День Победы. По данным 
ФСБ, россияне были завербо-
ваны в сентябре 2022 года со-
трудником Службы внешней 
разведки Украины и «прошли 
специальную подготовку в ла-
герях, расположенных в Киев-
ской и Николаевской обла-
стях Украины». Затем они для 
совершения диверсии «неза-
конно пересекли границу Рос-
сии с Беларусью в Псковской 
области, куда прибыли с тер-
ритории Украины транзитом 
через Польшу и Беларусь». 
— Кроме того, установлены 
и задержаны два пособника 
диверсантов из числа граж-
дан России, оказавшие им 
 содействие в обеспечении 
средствами связи и автотран-
спортом с поддельными госу-
дарственными регистрацион-
ными знаками, — сообщает 
российская спецслужба.
Тем временем российские во-
еннослужащие продвинулись 
на краснолиманском направ-
лении, за сутки они уничто-
жили до 65 военных ВСУ и са-
моходную артиллерийскую 
установку «Гвоздика».
— На краснолиманском на-
правлении оперативно-так-
тической и армейской авиа-
цией, огнем артиллерии и тя-
желых огнеметных систем 
группировки войск «Центр» 
нанесено поражение подраз-
делениям противника в райо-
нах населенных пунктов Ям-
половка Донецкой Народной 
Республики, Райгородка 
и Червоная Диброва Луган-
ской Народной Республи-
ки, — рассказал официаль-
ный представитель Минобо-
роны генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.
Националисты несут большие 
потери и на южнодонецком 
и запорожском направлениях. 
— В районе населенного пун-
кта Владимировка ДНР пресе-

чены действия украинской 
диверсионно-разведыватель-
ной группы. За сутки на дан-
ных направлениях потери 
противника составили до 
110 украинских военнослужа-
щих, 4 автомобиля, а также 
2 гаубицы Д-30, — сказал Ко-
нашенков.
Российские военные за сутки 
пресекли действия четырех 
украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп на ку-
пянском направлении.
— В районах населенных пун-
ктов Новомлынск, Синьковка 
Харьковской области, Ива-
новка ДНР и Розовка ЛНР пре-
сечены действия четырех 
украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп, — со-
общает Минобороны РФ.
А заместитель начальника 
Главного военно-медицин-
ского управления Миноборо-
ны РФ генерал-майор Алек-
сандр Серговенцев рассказал, 
что в России выделят 5 тысяч 
коек в 11 регионах для лече-
ния бойцов, раненных во вре-
мя проведения СВО.
— Будут принимать участие 
в этой работе 27 медицинских 
организаций, которые будут 
взаимодействовать с 13 на-
шими военно-медицински-
ми организациями в этих 
11 субъектах, — сказал Серго-
венцев.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

НИКОЛАЙ ЩЕРБАКОВ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ
У нас в районе зародилась хо-
рошая традиция: чтить память 
людей, которые не пожалели 
жизни ради защиты своей Ро-
дины. Память о таких людях 
должна сохраняться. Пре-
красно, что именные деревья 
в Покровском парке будут по-
стоянно напоминать о подвиге 
этих людей. Надо отметить, 
что на табличках есть специ-
альный QR-код и ссылка 
на страничку в социальной се-
ти, где можно посмотреть пол-
ную информацию о герое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на Аллее 
славы парка По-
кровский выса-
дили рябины 
в честь двух ге-
роев, погибших 
в ходе специаль-
ной военной 
операции. «ВМ» 
побывала на тор-
жественном 
мероприятии.

пецоперация

Если ребятам требуется 
помощь, надо действовать
Волонтеры храма святителя 
Киприана Московского 
в Чертанове на улице Крас-
ного Маяка делают «сухой 
душ» для участников спец-
операции. Корреспондент 
«ВМ» узнал, как собирают 
набор с предметами гигиены.

Доброволец храма Лидия Су-
рикова берет в руки неболь-
шое белое полотенце, которое 
называется «спанлейс». Оно 
сделано из нетканого матери-
ала, который производится 
благодаря переплетению во-
локон холста водяными струя-
ми высокого давления. 
Сложив полотенце размером 
37 на 50 сантиметров, добро-
волец упаковывает его в грип-
пер (полиэтиленовый пакет 
со струнным замком.  — 
«ВМ»). Затем Лидия берет 
дормит — небольшой кусочек 
материала, изготовленного 
на основе синтетических во-
локон. Его параметры — 50 на 
50 сантиметров.
— Далее мы пропитываем его 
гелем. Таким же, который ис-
пользуется для ухода за лежа-
чими больными, — говорит 
Лидия Сурикова и выдавлива-
ет с помощью шприца состав 

на дормит. — Его тоже упако-
вываем в гриппер-пакет. 
В храме Лидии помогает еще 
один волонтер — Инна Швед-
ченко.
— Упакованные материалы 
мы складываем в гриппер и до-
бавляем туда три ватные па-
лочки, а также инструкцию ис-
пользования «сухого душа», — 
отмечает Инна Шведченко. 
Так выглядит один комплект, 
который участники СВО мо-
гут использовать в полевых 
условиях.

Для того чтобы собрать упа-
ковки «сухого душа», Лидия 
и Инна приходят в храм каж-
дый день.
— Я не могу сидеть сложа ру-
ки, когда нашим бойцам на 
передовой нужна помощь, — 
рассказывает Шведченко.
И добровольцы делают все, 
чтобы помочь максимально 
эффективно и адресно.
— Дормит можно использо-
вать в качестве мочалки. Сде-
лать это очень просто, — сооб-
щает куратор добровольцев 
Людмила Артамонова с по-
зывным Пчела. — В пакетик 
с этим материалом нужно до-
бавить всего столовую ложку 
воды, а затем потрясти, чтобы 
вспенить. Протерев губкой 
тело, пену можно вытереть бе-
лым полотенцем.
Волонтеры храма святите-
ля Киприана упаковали 
1400 комплектов «сухого ду-
ша», которые отправят солда-
там в ЛНР.
— За все время их изготовле-
ния, то есть за два месяца, мы 
отправили около 6000 ком-
плектов на передовую, — до-
бавляет Артамонова.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 15:20 Добровольцы храма святителя Киприана Лидия Сурикова (слева) и Инна Шведченко 
упаковывают комплекты «сухого душа» для бойцов СВО

Вчера 16:10 Мать героя старшего лейтенанта Сергея Артемова Надежда Артемова высаживает рябину в Покровском парке в честь своего сына, а также в память 
о других героях, отличившихся и погибших в ходе специальной военной операции 

Восстановил связь
под вражеским 
обстрелом
Сержант Денис Лысен-
ко (1) — начальник радио-
станции взвода связи. В хо-
де проведения специаль-
ной военной операции он 
выполняет боевые задачи 
по организации беспере-
бойной коммуникации. За-
частую Лысенко делает это 
в условиях систематиче-
ского огневого воздей-
ствия со стороны противни-
ка. И в этот раз позиции 
подразделения российских 
военнослужащих, которое 
сержант обеспечивал свя-
зью, подверглись атаке сил 
противника. Наступление 
врага сопровождалось на-
несением массированных 
минометных и артиллерий-
ских ударов. В это время 
был поврежден кабель, 
обеспечивающий режим-
ную телефонную связь вну-
три подразделения и с вы-
шестоящим командовани-
ем. Не дожидаясь оконча-
ния обстрела и рискуя 
собственной жизнью, Де-
нис Лысенко решительно 

покинул укрытие и опера-
тивно заменил вышедший 
из строя кабель. Так в крат-
чайшие сроки сержант вос-
становил коммуникацию 
и обеспечил режимную те-
лефонную и закрытую ви-
деоконференцсвязь. Это 
позволило вышестоящему 
командованию скоордини-
ровать ответный огонь. 
Благодаря этому враже-
ский артиллерийский рас-
чет был уничтожен, а атака 
боевиков была успешно от-
ражена. 

Ликвидировали 
боеприпасы врага
Гвардии сержант Алек-
сандр Дробуш (2) коман-
довал экипажем самоход-
ной артиллерийской уста-
новки. Он выполнял боевую 
задачу по прикрытию под-
разделений российских 
войск, которые занимались 
обороной одного из осво-
божденных населенных 
пунктов. Тем временем 
противник неоднократно 
обстреливал артиллерией 
российские позиции. 
Экипаж Александра Дро-
буша получил координаты 
размещения склада с бое-
припасами противника. 
Гвардии сержант, опера-
тивно оценив обстановку, 
нанес точный удар по вра-
жескому объекту.
Благодаря действиям 
Александра Дробуша и его 
подчиненных артиллерия 
противника потеряла воз-
можность наносить огне-
вое поражение российским 
бойцам. Кроме того, нашим 
военнослужащим удалось 
успешно ликвидировать 
склад с вражескими бое-
припасами. За короткий 
промежуток времени эки-
пажем Александра Дро-
буша были уничтожены 
два танка, боевая машина 
пехоты, восемь автомоби-
лей и большое количество 
живой силы противника.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Вчера в Митинском военко-
мате еще несколько москви-
чей подписали контракт 
на военную службу. 

Москвич Сергей Щедров си-
дит в военкомате вместе 
со своей женой. Именно су-
пруга, говорит мужчина, по-
могла принять правильное 
решение. 
— Я был разнорабочим на пи-
лораме, меня не устраивала 
зарплата, а хочется своих де-
тей выучить, — рассказывает 
Сергей. — А я умею много де-
лать. И возраст еще позволяет 
служить, мне 41 год. 
Помогли сделать выбор и зна-
комые, которые уже были 
в зоне специальной военной 
операции. 
— И мое решение все одобри-
ли. Во всяком случае, за этот 
поступок мне не стыдно будет 
в жизни: в молодости я не по-
пал в армию, а сейчас есть 
 возможность наверстать упу-
щенное, — продолжает 
 Щедров. 
В секретариате он пишет заяв-
ление, ему выдают направле-
ние на прохождение меди-
цинской комиссии. 

— Врачи осмотрят его, поин-
тересуются: есть ли жалобы 
на здоровье, — поясняет воен-
ный комиссар Митинского 
района полковник Станислав 
Протасов. — Но, как правило, 
на контракт идут люди осмыс-
ленно и знают, что у них нет 
проблем со здоровьем. 
Пришел оформиться и 55-лет-
ний Олег Елин. Он служил в Ра-
кетных войсках в 1985–1987 
годах, увольнялся рядовым. 
— Но у меня отец был офице-
ром, послужил в армии 35 лет, 
поэтому я прекрасно знаю, 
что такое жизнь в гарнизоне, 
военная служба, — говорит 
Олег Елин. — В советские го-
ды мы жили в азиатских ре-
спубликах. Тогда я много бе-
седовал с военными, которых 
направляли в Афганистан. 
Я очень хотел попасть туда 
в армию, но не получалось. Те-
перь для меня большая честь 
участвовать в СВО! Принесу 
пользу Родине, еще и получу 
соцгарантии. 
Эти слова подтверждает и во-
енком Протасов.
— Служащие по контракту 
обеспечиваются бесплатным 
форменным обмундировани-

ем, у них бесплатное трехра-
зовое питание по месту служ-
бы, ежегодное медобследова-
ние, страхование жизни и здо-
ровья, бесплатное получение 
высшего образования и еще 
много льгот,  — говорит воен-
ком. — Я считаю, что по кон-
тракту идут служить настоя-
щие мужчины!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Мужчины делают осознанный 
выбор на благо Отечества

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 1ГО РАНГА
Служба по контракту — это 
стабильная работа, которая 
нужна государству во все вре-
мена. А еще есть и хорошие 
соцгарантии. Это и 50-процет-
ная скидка на оплату комму-
нальных услуг для семьи кон-
трактника, бесплатный проезд 
к новому месту службы и раз 
в год во время отпуска, а еще 
возможность получения пен-
сии после 20 лет службы. Если 
человек увольняется раньше 
срока, по завершении кон-
тракта, получает единовре-
менное пособие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:13 Москвич Олег Елин (слева) подписал контракт на военную службу. Его выбор 
поддержал военный комиссар Митинского военкомата Станислав Протасов, оформив мужчину

Волонтеры храма святи-
теля Киприана Москов-
ского в Чертанове делают 
не только «сухой душ» 
для бойцов спецопера-
ции. Добровольцы также 
на постоянной основе из-
готавливают маскировоч-
ные сети и окопные свечи, 
а также собирают гумани-
тарную помощь для участ-
ников СВО и мирных жи-
телей новых присоеди-
ненных территорий.

справка

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ 
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ

Коллективный Запад не скры-
вает своего намерения нане-
сти нам стратегическое пора-
жение. В качестве антирос-
сийского тарана используют 
киевский режим, который на-
качивается натовским ору-
жием. 
Фактически, а по сути де-юре, 
страны НАТО напрямую уча-
ствуют в конфликте на стороне 
Киева. Такая безответствен-
ная линия существенно повы-
шает угрозу прямого военно-
го столкновения ядерных 
держав. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Только шашка казаку верная подруга
на соревнованиях
Вчера на ВДНХ прошел 
VII открытый московский 
фес тиваль конного искусства 
и спорта. Наездники проде-
монстрировали свои навыки. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал на соревнованиях. 

На специально оборудован-
ную площадку по очереди лихо 
выскакивают всадники, чтобы 
пройти полосу препятствий. 
Сначала они демонстрируют 
работу с пикой, которой надо 
сбить шары, установленные 
на специальных подставках. 
Нужно снять концом пики 
кольцо, а после этого метнуть 
снаряд в центр обруча. Далее 
наступает черед пистолетов 
и шашки. Участники прямо из 
седла стреляют по воздушным 
шарикам, метают нож в специ-
альную мишень, а потом — ру-
бят лозу, с надетыми на нее 
папахами. А в завершение — 
лихо разрубают пластиковую 
бутылку с водой. 
При этом — красивые наезд-
ницы ничуть не уступают в ма-
стерстве своим коллегам-
мужчинам. Зрители с востор-
гом наблюдают за происхо-
дящим. 
— Я очень люблю лошадей, — 
говорит москвичка Мария Ев-
докимова. — А тут еще и поло-
са препятствий. На ней осо-
бенно интересно смотреть на 
наездниц.
С заданиями успешно справля-
ется участник фестиваля Да-
нила Сбродов из Кремлевской 
школы верховой езды.
— Мне нравится, что на таких 
соревнованиях можно выпол-

нить норматив на спортивный 
разряд, — говорит он.— Инте-
ресно было пройти полосу пре-
пятствий. Она включает в себя 
использование нескольких 
типов оружия. Но есть опреде-
ленный лимит времени. Тут 
очень нужны и подготовитель-
ные навыки — акробатика, 
гимнастика.  
Среди участниц из команды 
«Станица Вольная» удачно вы-
ступили Ольга Кириллова 
и Евгения  Голубева, которая 
не допустила в заезде ни одной 
ошибки. 

Генеральный директор Крем-
левской школы верховой езды. 
Борис Петров подчеркивает, 
что такие соревнования стали 
уже традиционными и прохо-
дят раз в год. 
— В этом году приехали 
35 спортсменов из разных го-
родов, —  говорит Борис Пе-
тров. — На фестивале высту-
пили участники из Москвы, 
Московской, Нижегородской, 
Волгоградской и  Пензенской 
областей.  
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 12:10 Участник соревнований Алексей Спицин поражает пикой одну из мишеней 
на полосе препятствий  

Финал олимпиады
объединит лучших

Центробанк 
пересмотрит ставку

Сегодня стартует финал 
XIV международной олимпи-
ады в сфере информацион-
ных технологий «IT-планета 
2023».

В этом году финалистами 
олимпиады стали более 400 
студентов и выпускников ве-
дущих вузов России и стран 
СНГ, которые боролись за ме-
сто в финале и показали луч-
шие результаты на отбороч-
ных испытаниях. Среди сто-
личных участников — студен-
ты Московского городского 
педагогического университе-
та, образовательного ком-
плекса «Юго-Запад», Техноло-
гического колледжа № 21, Мо-
сковского государственного 
технического университета 
имени Баумана и других обра-
зовательных учреждений. Фи-
нал проходит на базе Сочин-
ского государственного уни-
верситета. В этом году некото-
рые итоговые испытания 
пройдут в дистанционном 
формате. Финалистам олим-
пиады предстоит побороться 
за первенство в нескольких 
направлениях, таких как ро-
бототехника, программиро-
вание, разработка электрон-
ных курсов, виртуальная ре-
альность, веб-дизайн, сеть 
и безопасность и другие. 
— Мы хотим дать возмож-
ность талантливым студен-
там, молодым специалистам 
проявить себя, познакомить-
ся с единомышленниками, 
с экспертным сообще-
ством, — рассказала органи-
затор международной олим-

пиады «IT-Планета 2023» Ма-
рия Кермин. — Также мы хо-
тим познакомить участников 
с программной продукцией 
и с технологиями России 
и дружественных стран — 
партнеров нашей олимпиады. 
По словам организаторов, 
участие в олимпиаде поможет 
и в будущей карьере. Задания 
от потенциальных работода-
телей — практические. С та-
кими студенты могут стол-
кнуться и в реальной жизни. 
— На каждом этапе олимпиа-
ды ребята получают оценки, 
которые позволяют понять 
им свои сильные и слабые ме-
ста, узнать, над чем еще нуж-
но поработать, — добавила 
Мария Кермин. — Еще ребята 
получают возможность взаи-
модействовать напрямую 
с представителями компа-
ний. Практически по всем 
конкурсам был мощный учеб-
ный блок, который позволял 
участникам повысить уро-
вень своих знаний в процессе 
олимпиады. 
Традиционно в олимпиаде 
принимают участие и ребята 
из Казахстана, Белоруссии, 
Узбекистана, Таджикистана 
и других стран.
Итоги будут известны 29 мая 
2023 года. Во время торже-
ственной церемонии награж-
дения объявят имена победи-
телей, а также назовут учеб-
ные заведения, студенты ко-
торых лучше всех проявили 
себя в рамках XIV сезона 
олимпиады.
ДАРЬЯ ЗОТОВА 
edit@vm.ru 

Совет директоров Банка Рос-
сии на ближайших заседани-
ях оценит целесообразность 
повышения ключевой став-
ки. Об этом вчера заявила 
первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева. 

Обсуждение ключевой ставки 
стало одной из главных тем на 
XXIII Всероссийской банков-
ской конференции «Банков-
ская система России 2023: те-
кущие задачи кредитования 
экономики». 
— Инфляционные риски соз-
дают и повышенные незаяко-
ренные инфляционные ожи-
дания, а также геополитиче-
ские факторы. Собственно, 
поэтому мы перестали сни-
жать процентную ставку и на 
ближайших заседаниях будем 
оценивать целесообразность 
ее повышения, — рассказала 
первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева. 
При этом Юдаева указала, что 
вклад бюджета в инфляцию 
на краткосрочном горизонте 
может усилиться. 
— Мы отдаем себе в этом от-
чет. Но пока действует бюд-
жетное правило, среднесроч-
ные бюджетные риски этим 
сдерживаются, — отметила 
Ксения Юдаева.
Экономист, руководитель на-
правления «Финансы и эконо-
мика» Института современно-
го развития Никита Маслен-
ников считает, что ключевая 
ставка сохранится на текущем 
уровне 7,5 процента. 
— Это означает, что все кре-
дитные ставки и для бизнеса, 

и для населения останутся 
примерно на текущем уровне 
и ничего не изменится, — рас-
сказал Никита Масленни-
ков.  — Увеличение ключевой 
ставки тоже возможно. Пото-
му что сейчас у нас годовая ин-
фляция составляет 2,36 про-
цента, а в ближайшей пер-
спективе она поднимется еще. 
Но снижение ключевой став-
ки точно не прогнозируется. 
Потому что у нас в стране сей-
час наблюдается достаточно 
резкий рост номинальных за-
работных плат и опережаю-
щая производительность тру-
да — это всегда сильнейший 
инфляционный фактор. 
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru 

Будущие офицеры готовы 
служить на благо отечества
Вчера в столице состоялась 
торжественная церемония 
выпуска Кадетского корпуса 
колледжа полиции. В рамках 
мероприятия наградили от-
личившихся кадетов, а так-
же прошли творческие вы-
ступления. 

На плацу одного из корпусов 
ГБПОУ колледжа полиции 
в стройном ряду — десятки 
кадетов. У 23 из них парадную 
форму со знаками отличия 
и аксельбантами дополняет 
лента с надписью «Выпускник 
2023». Для ребят с трибун зву-
чат теплые слова с поздравле-
ниями от родителей и настав-
ников. Дополняют программу 
творческие выступления ро-
ты почетного караула коллед-
жа полиции с карабинами 
в руках, вокального коллекти-
ва «Патриот» и ансамбля ба-
рабанщиц «Золотые погоны». 
После ребята передают знамя 
своим младшим товарищам 
и продолжают старинную 
традицию — подбрасывают 
монеты во время марша, что 
символизирует блестящую 
будущую карьеру молодых 
офицеров. Среди отличив-
шихся выпускников, которых 
в рамках мероприятия отме-
тили грамотами, кадет Алек-
сандр Павлов.
— Окончив девять классов 
в обычной школе, я решил по-
ступить в колледж полиции. 
За несколько лет обучения 
я научился быть дисциплини-

рованным, обрел настоящую 
братскую дружбу, — расска-
зал Павлов. — Все свое сво-
бодное время я уделяю заня-
тиям спортом, особенно мне 
нравятся борьба и грепплинг. 
Однако у меня отличная успе-
ваемость, за что меня даже от-
метили наградой. 
При этом в период всего вре-
мени обучения с ребятами бы-
ли их опытные и мудрые на-
ставники. 
— Сегодня мы выпускаем из 
стен колледжа дисциплини-
рованных мужчин, настоя-
щих патриотов своей страны. 
В строю я вижу ребят, которые 
готовы отдать долг отчизне, 
развивать и укреплять нашу 
страну, обеспечивая ее безо-
пасность, — рассказывает 
тьютор выпускного 11 «А» 
класса колледжа полиции Ва-
дим Щепетев. — Наши кадеты 
отличаются от учеников 
обычных общеобразователь-
ных учреждений тем, что они 
лучше по всем показателям. 
У выпускников колледжа по-
лиции прекрасная подготовка 
по всем дисциплинам, в том 
числе физическая, огневая, 
строевая, научная. 
По словам Щепетева, граж-
данскую позицию ребят помо-
гают формировать участие 
в военно-патриотических ме-
роприятиях, нахождение на 
сборах и личный пример на-
ставников. 
— Могу сказать, что более 
90 процентов моих выпускни-

ков поступают в вузы МВД 
и ФСБ. Лучших сразу берут «на 
карандаш», — отметил Вадим 
Щепетев. — К нам приходят 
ребята из разных семей, в том 
числе неблагополучных, но из 
каждого удается сделать до-
стойного гражданина нашего 
государства. Моя задача как 
руководителя сделать из клас-
са работоспособный коллек-
тив, который сможет выпол-
нить любую задачу. Однако 
при воспитании иногда необ-
ходимо быть строгим, но 
справедливым. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера 13:36 Выпускники 11 «А» класса Кадетского корпуса колледжа полиции 
Александр Павлов (слева), Данила Анишков (в центре) и Михаил Туков (справа) 

Около Мемориала воинам-си-
бирякам в деревне Ленино на 
42-м километре Волоколам-
ского шоссе выстроились де-
сятки юнармейцев, учеников 
кадетских классов и простых 
граждан, собирающихся воз-
ложить венки и цветы в знак 
памяти. Бабушки и дедушки, 

мамы и папы пришли со свои-
ми детьми, чтобы показать 
молодому поколению, как 
в нынешнее время сохраняет-
ся память о героях Великой 
Отечественной войны. В чис-
ле гостей пенсионерка родом 
из Якутии, Рима Немиро-
вская, она пришла с двумя 
гвоздиками и фотографией 
своего свекра.
— Это мой свекор, отец моего 
мужа — Матвей Немиров-
ский. Человек, принявший 
участие в Советско-финской 
и Великой Отечественной 
вой нах. За заслуги перед Ро-
диной его наградили орденом 
Красной Звезды, — рассказы-
вает Рима. — Во время войны 
с нацистской Германией был 
госпитализирован, так как по-
дорвался на мине и потерял 
зрение. И после войны 20 лет 
на Украине в Кировограде он 
возглавлял общество слепых. 
Чтобы почтить память о нем, 
мы назвали моего правнука 
Матвеем. 

По словам Немировской, она 
совместно с другими жителя-
ми Якутии приехала в Москву, 
чтобы организовать в городе 
землячество.
— Я приехала с делегацией 
«Якутское землячество», рань-
ше мы работали в самой Яку-
тии, и теперь наши ветераны 
здесь объединились в Москве, 
организовали землячество. 
Мы люди разных профессий. 
Есть строители, энергетики, 
железнодорожники и уголь-
щики. Но все мы дружно соби-
раемся каждый год, чтобы от-
дать дань нашим участникам 
Великой Отечественной вой-
ны, — рассказывает Рима.
Возложить цветы к памятнику 
воинам-сибирякам приехала 
и ученица кадетского класса 
школы № 1095 Александра 
Зай цева вместе со своими то-
варищами. 
— Мы хотим показать, что мы 
знаем, помним о подвигах во-
инов-сибиряков и чтим па-
мять тех, кто отдал свою 

жизнь за Родину, — рассказы-
вает Александра. — Я считаю, 
что просто необходимо прово-
дить больше акций, посвящен-
ных ветеранам. Нам важно 
вести диалог с ветеранами, 
очевидцами тех событий, что-
бы показать, что мы помним 
об их подвигах не только в те 
дни, когда начинаются опре-
деленные праздники, отмеча-
ются даты, а вообще никогда 
не забываем о наших героях. 
Возложила цветы к памятнику 
и ученица школы № 1095 Ма-
рия Музенкова. 
— Сейчас наша школа актив-
но принимает участие в оказа-
нии гуманитарной помощи 
ветеранам, — делится Музен-
кова. — Мы постоянно при-
нимаем участие в мероприя-
тиях, посвященных ветеранам 
и участникам специальной 
военной операции. Многие 
из нас участвуют в акциях 
«Своих не бросаем». Также 
оказываем помощь госпиталю 
имени Н. Н. Бурденко. Там не-

однократно оказывали содей-
ствие солдатам и раненым 
бойцам спецоперации. А еще 
мы пишем им письма на 
фронт со словами благодарно-
сти и поддержки, отправляем 
различные продукты.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Почтили память 
воинов-сибиряков

Вчера состоялся 
торжественный 
митинг у Мемо-
риала воинам-
сибирякам. 
Он посвящен 
78-й годовщине 
Победы в Вели-
кой Отечествен-
ной войне.

патриотизм

25 мая 11:59 Пенсионерка Рима Немировская пришла к Мемориалу воинам-сибирякам, чтобы возложить цветы землякам. В руке она держит фото своего свекра 
Матвея Немировского, который прошел Великую Отечественную войну

АЛЕКСАНДР ШАБАНОВ
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВОО СОЮЗ ВЕТЕРАНОВ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ВОЙСК РФ

Великая Победа была достиг-
нута благодаря тому, что у нас 
уделяли внимание обще-
ственно-политической и госу-
дарственной жизни. В нашей 
стране было единство всех 
народов и братство, которое 
сплачивало всех нас воедино. 
Благодаря трудовому героиз-
му, подвигу крестьян обеспе-
чивалась и становилась силь-
нее наша армия, ВС, реша-
лись многие проблемы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

CЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ
ДИРЕКТОР ГБПОУ КОЛЛЕДЖА 
ПОЛИЦИИ 

За годы обучения в нашем 
колледже сегодняшние вы-
пускники успели стать само-
стоятельными, влиться в ка-
детское братство и полюбить 
свою страну. Офицеры, кото-
рые обучали ребят, передали 
молодежи все те знания, кото-
рые они получили за десяти-
летия своей службы в воору-
женных силах и органах пра-
вопорядка. Этот день будет 
стартом в новую взрослую, ин-
тересную, наполненную свет-
лыми событиями жизнь. Мы 
гордимся каждым нашим вы-
пускником, ведь для нас глав-
ное, чтобы он стал образцо-
вым гражданином. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Совет директоров Банка 
России 28 апреля 
2023 года принял реше-
ние сохранить ключевую 
ставку на уровне 
7,5 процента годовых. 
ЦБ оценит целесообраз-
ность повышения ключе-
вой ставки для стабили-
зации инфляции вблизи 
4 процентов в 2024 году. 
По прогнозу Банка Рос-
сии, с учетом проводимой 
денежно-кредитной по-
литики годовая инфля-
ция составит 4,5–
6,5 процента в 2023 году.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Для каждой площадки 
устанавливается разное 
время прохождения поло-
сы. Оно определяется су-
дейской коллегией. При 
подсчете времени учиты-
ваются и грунт на площад-
ке, и подготовленность 
участников. А за ошибки 
судейская коллегия на-
числяет штрафы.

кстати
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Рестораны распробовали 
российские вина

Отечественное виноделие до-
стигло небывалого расцвета. 
Руководитель информацион-
ного центра WineRetail Алек-
сандр Ставцев привел обнаде-
живающие данные.
— В России сейчас насчитыва-
ется около 40 тысяч заведе-
ний, торгующих вином: кафе, 
ресторанов и баров. Россий-
ские вина представлены более 
чем в половине из них, — по-
яснил эксперт. 
Сомелье Юлия Попова под-
твердила:
— В последние годы доля оте-
чественного алкоголя в ресто-
ранах постоянно растет. Одна 
из причин состоит в ужесточе-
нии конкуренции. На рынке 
появляются новые производи-
тели. В результате «старич-
кам», чтобы выжить, прихо-
дится активно развивать и за-
пускать интересные линейки. 
Прирост объемов отечествен-
ного вина каждый год состав-
ляет 10–15 процентов относи-
тельно предыду-
щего, — пояснила 
она.
Ресторатор Артем 
Пименов расска-
зал, что алкоголь-
ное меню в послед-
ние годы терпит 
трансформацию.
— В 1990-х рынок 
захлестнул какой-
то «девятый вал» 
импортного спирт-
ного. Кстати, дале-
ко не всегда каче-
ственного. Дошло до того, что 
даже водка в ресторанах была 
по большей части импортной. 
Сейчас ее почти полностью 
убрали: никто не заказывает, 
предпочитают отечественный 

продукт, что в общем-то логич-
но — за границей тоже приня-
то пить российскую водку. 
А вот с вином до последних лет 
было не так: в ресторанах ли-
дировали производители из 
Испании, Франции, Италии, 
Чили. Проблем было две. Пер-
вая — достаточно высокая це-
на. Вторая — негарантирован-
ное качество. Часто вместо ка-
чественного вина был так на-

зываемый шмурдяк — разбав-
ленные виноматериалы. Ины-
ми словами, вино формально 
было испанским, а фактиче-
ски сделанным в России из им-
портного сырья. Эта ситуация 

подрывала и подрывает спрос 
на импортное спиртное и за-
ставляет присмотреться к оте-
чественному. Тем более что 
в последние годы его качество 
существенно выросло: винза-
воды закупили хорошее обору-
дование от ведущих произво-
дителей. Плюс наше вино по 
определению дешевле. Ведь 
были выделены серьезные гос-
субсидии на развитие виноде-
лия. Да и логистика куда менее 
затратная.
Как пояснил эксперт, вино 
в рестораны сейчас поставля-
ют не только из Краснодарско-
го края и Крыма. Среди попу-
лярных регионов уже Дагестан 
и Нижнее Поволжье.
— При этом появились весьма 
качественные и довольно до-
рогие вина. Многие из них не 
только не уступают импорт-
ным, но порой и превосходят 
их, — пояснил Пи менов.
По словам эксперта, вино в по-
следние годы стало напитком 
среднего класса.
— Более или менее обеспечен-
ные и социально благополуч-
ные люди все реже пьют водку 
и вообще крепкое спиртное, — 

пояснил Пименов. — Крен 
смещается в сторону вина. 
Знатоки, как правило, предпо-
читают сухое. Неофиты — по-
лусладкое. При этом, надо по-
нимать, наш средний класс не 
богатеет, и чек в ресторанах не 
растет — скорее, снижается. 
Посетители нуждаются не 
только в качественных, но 
и в относительно недорогих 
напитках с невысоким граду-
сом. Ведь в ресторан обычно 
ходят не напиться, а посидеть-
пообщаться. Так что россий-
ские вина в текущей экономи-
ческой и, я бы даже сказал, гео-
политической ситуации при-
шлись очень кстати. 
Эксперт уверен, что доля та-
кой отечественной продукции 
продолжит расти.
— Я рад, что государство 
наконец-то пришло к выводу, 
что «вино» и «пьянство» — это 
разные понятия. Именно поэ-
тому отечественное виноде-
лие сейчас столь серьезно под-
держивают, — пояснил Артем 
Пименов. 

Минздрав предупреждает: 
алкоголь вредит вашему здоровью

19 августа 2022 года. Отечественная продукция уже способна конкурировать с импортной — Татьяна Самарина любуется 
пузырьками белого игристого вина в изящном бокале

Больше полови-
ны ресторанов 
в России стали 
предлагать оте-
чественное ви-
но. Появились 
федеральные се-
ти, винные кар-
ты которых со-
стоят только 
из российских 
напитков.

Экономный фастфуд: средний чек упал на треть
Россияне за одно посещение 
фастфуд-заведения тратили 
в первом квартале текущего 
года в среднем по 368 руб-
лей. Это на треть меньше, 
чем в прошлом году, показа-
ло исследование крупного 
банка. 

При этом, что интересно, 
в Москве средний чек в фаст-
фуде даже ниже, чем в сред-
нем по России, — 351 рубль. 
Это, для сравнения, меньше, 
чем в Твери (423 рубля) и Ка-
зани (399 рублей), и всего на 
два рубля больше, чем в Ека-
теринбурге. Неужели москви-
чи разлюбили фастфуд?
— Не думаю. Тот факт, что мо-
сквичи тратят за одно посеще-
ние фастфуда меньше, чем 
тверяки или жители Казани, 
может говорить о том, что они 
просто чаще там бывают, — 
рассуждает маркетолог Дми-
трий Литяев. — Тут как с про-
дуктовым магазином: чем ча-
ще ходишь, тем меньше тра-
тишь. И наоборот. 
Что же касается сокращения 
среднего чека, то оно может 
быть обусловлено несколь-
кими факторами. Первый 
и главный — снижение реаль-

ных располагаемых доходов 
населения.
— Средняя зарплата в Москве, 
по данным Росстата, — около 
116 тысяч рублей. Но это на-
численная. На руки за мину-
сом налога — около 100 тысяч. 
При этом медианная зарпла-
та — то есть та, которую полу-
чает большинство жителей 
города, — в районе 55–60 ты-
сяч, что существенно мень-
ше, — пояснил кандидат эко-
номических наук, преподава-
тель МГУ Виктор Кудряв-
цев. — Да, номинальная зар-
плата у многих либо стабиль-
на, либо даже немного растет. 
Но, вспомним, официальная 
инфляция в России в прошлом 
году составила 12,4 процента, 
а продуктовая — 20 процентов 
минимум. Что, конечно, ска-
залось и на стоимости блюд 
в фастфудах. Так что ходят ту-
да, может быть, и не реже. 
А вот тратят меньше, потому 
что реальные доходы у граж-
дан все-таки снижаются.
Дмитрий Литяев считает, что 
место фастфуда сейчас отча-
сти занимает стритфуд.
— В Москву возвращается ша-
урма. Я много раз наблюдал, 
как к киоскам, где ее опера-

АНДРЕЙ МОТОВИЛОВ
МАРКЕТОЛОГ

До последних лет господство-
вало мнение, что отечествен-
ное вино — это дешевая жид-
кость из пакета, состоящая 
из раствора спирта и красите-
лей. Российские вина относи-
лись к спиртному самой низкой 
ценовой категории и занимали 
примерно 10–15 процентов 
рынка. Ситуация стала резко 
меняться в 2010-х, когда госу-
дарство обратило внимание 
на развитие отечественного 
виноделия. Возник феномен 
винного туризма — когда лю-
ди ездят по теплым регионам, 
смотрят, как растет виноград, 
как он превращается в вино. 
Изменился сам стиль потре-
бления спиртного. Его стали 
не просто пить, а дегустиро-
вать, сравнивать разные сорта 
вина. Причем люди постепен-
но учатся в них разбираться, 
осваивают «винную» термино-
логию. При этом понятия «рос-
сийское вино» и «хорошее ви-
но» стали сближаться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Ночные «наливайки» 
хотят запретить
Госдума подняла вопрос 
о закрытии кафе-
«наливаек» во дворах. 
Спикер Госдумы Вячес-
лав Володин опублико-
вал в своем Telegram-
канале результаты опро-
са о запрете продажи 
в ночное время алкоголя 
так называемыми нали-
вайками, маскирующи-
мися днем под продук-
товые магазины в мно-
гоквартирных домах, 
а ночью работающими 
как псевдокафе. 82 про-
цента опрошенных вы-
ступили за запрет. «Бу-
дем добиваться измене-
ний в законодатель-
стве», — заявил депутат 
Госдумы Султан Хам-
заев.
■
Куда поедем 
отдыхать
В Ассоциации туропера-
торов России дали про-
гноз о том, какие на-
правления зарубежного 
отдыха этим летом будут 
наиболее востребованы. 
Это Таиланд, Армения, 
Азербайджан, Вьетнам 
и Южная Корея. Объяс-
няя свой выбор, экспер-
ты АТОР ссылаются 
на результаты исследо-
вания аналитической 
компании Cotswold 
Outdoor, в котором учи-
тывалось количество хо-
стелов и бесплатных до-
стопримечательностей, 
а также цены на продук-
ты в магазинах.
■
Рестораторы назвали 
тренды лета
Ассоциация шеф-
поваров России назвала 
главные тренды ле-
та-2023. Это использо-
вание в блюдах тропиче-
ских соусов, цветков цу-
кини и перца рамиро. 
Также есть запрос на вы-
печку и десерты без глю-
тена.Наш продукт 

стал занимать 
нишу недорогих, 
но качественных 
напитков

общепит

прогнозы

Столица активно строится, несмотря на все трудности. В январе-марте 2023 года объем строительных работ в Москве в сопоставимых ценах вырос на 15,2 процента, 
до 330 миллиардов рублей, подсчитали аналитики. Также сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выяснили, почему российские вина 
активно «заходят» в рестораны, в чем секрет падения среднего чека в фастфудах, а в чем — роста потребительского оптимизма в стране.

тенденции
1,4 70 253 2

тысячи рублей составил 
средний чек в парфюмерном 
магазине в I квартале 2023 го-
да. Это на 100 рублей меньше, 
чем год назад, сообщает 
Росстат.

процентов россиян недоволь-
ны отечественными маркет-
плейсами. Чаще всего жа-
луются на цены и продажу 
подделок, сообщает платфор-
ма Calltouch. 

тысячи рублей стоит в сред-
нем квадратный метр жилья 
в Москве. Это на 20 тысяч руб-
лей меньше, чем год назад, 
сообщает аналитическое 
агентство ИРН.

миллиона 25 тысяч рублей соста-
вила максимальная — с начала 
года — сумма чека в московских 
ресторанах, сообщает «Сбер». 
Средний чек для ресторанов 
1251 рубль.

Включаем голову, 
не тратим лишнего

Торговцы издревле прибегали к раз-
личным приемам, чтобы привлечь по-
купателя. А еще чтобы он больше у них 
потратил и повторно обратился за то-
варом. Что нужно иметь в виду, от-
правляясь в магазин? Первое и глав-
ное: вас там постараются задержать 
подольше. Ведь чем дольше вы броди-
те среди полок, тем выше вероятность, 
что сделаете покупки. В том числе те, 

которые изначально не планировали. Именно поэтому 
самые ходовые продукты, например хлеб и молочка, всег-
да будут находиться где-то в глубине зала. Также учтите: 
нередко эти товары размещаются на уровне рук. Более 
дорогие — на уровне глаз. Премиальные же товары или 
товары в специальных упаковках — выше уровня глаз. 
А вот самые недорогие товары и большие упаковки вы-
ставляются ниже уровня колен. Вывод: не берите сразу то, 
на что упал взгляд, или то, что быстрее взять с полки. Сна-
чала оцените ассортимент. Вполне может быть, что за то-
варом, схожим по качеству, но более 
дешевым, вам просто нужно накло-
ниться. Третий момент: правильно 
выбирайте емкость для покупки. Если 
вам нужно купить немного, берите не 
тележку, а маленькую корзину. И даже 
в этом случае учтите: корзины в супер-
маркетах становятся все больше. Ведь 
не до конца наполненную емкость 
автоматически хочется наполнить, 
а значит, сделать дополнительные по-
купки. Четвертый момент: оценивай-
те не цвет ценника, а сумму на нем. 
Продавцы нередко делают ценники 
разноцветными. Ведь если ценник не 
белый, то, по идее, он со скидкой, а это 
далеко не всегда так. Пятое: при покупке смотрите еще 
и на вес товара. Производители сплошь и рядом вместо 
привычного килограмма кладут в упаковку 950, 900, а то 
и меньше граммов — разумеется, за ту же цену. Так что 
будьте внимательны. Ну и наконец главные советы. Перед 
походом в магазин всегда составляйте — в голове, теле-
фоне или на бумажке — список товаров, которые со-
бираетесь купить. И покупайте четко по списку. Также 
заранее определите сумму, которую планируете потра-
тить. Конечно, ее всегда хочется превысить, но и на это 
есть совет: заранее определите сумму на «хотелки». На-
пример, 100 рублей, на которые можно купить шоколад-
ку. И вот за эту сумму уже выходить нельзя. Иначе может 
получиться, что вы приобрели нужного на 500 рублей 
и «хотелок» на 2000. А еще крайне важно не ходить в су-
пермаркет голодным. Доказано, что голодный человек 
автоматически покупает больше продуктов. В том числе 
тех, которые он потом, возможно, будет вынужден выбро-
сить. Так что пообедали, составили списочек и вперед. 
В ясном уме и твердой памяти.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

мнение

Потребителей-оптимистов 
стало больше, чем пессимистов
Доля потребителей России, 
уверенных в своих перспек-
тивах и готовых тратить, 
по итогам первого квартала 
превысила число пессими-
стично настроенных.

Такой рост покупательского 
оптимизма позволяет делать 
осторожные прогнозы отно-
сительно восстановления 
спроса на товары повседнев-
ного спроса, говорится в мате-
риалах авторитетной иссле-
довательской компании. 
«В первом квартале 2023 года 
значение индекса потреби-
тельского оптимизма вырос-
ло до 104 пунктов (плюс 4 про-
центных пункта) по сравне-
нию с прошлым кварта-
лом», — говорится в материа-
лах исследования.
Значение индекса, как пояс-
нили в компании, варьирует-
ся в пределах 200 пунктов. 
Уровень выше 100 пунктов 
свидетельствует о том, что 
среди потребителей преобла-
дают люди оптимистично на-
строенные с точки зрения 
личного материального поло-
жения, рабочих перспектив 
и готовности тратить деньги.
— На самом деле 104 пункта 
из 200 возможных — это не-
много. Но тренд на рост числа 
потребителей-оптимистов 
очень позитивен, — считает 
финансовый аналитик Артем 
Извольский. — Резкое паде-
ние потребительского спроса, 
я напомню, случилось весной 
2022 года — с началом СВО 
и резким ростом курса долла-
ра. Люди перешли к сберега-
тельной модели экономиче-
ского поведения — стали 
больше откладывать, потому 

что неясно, что будет дальше. 
Прошло больше года, и выяс-
нилось: рубль не рухнул, де-
фицита товаров нет, проблем 
с трудоустройством — ника-
ких. Наоборот, уровень безра-
ботицы в России достиг исто-
рического минимума. Стало 
ясно, что обещанный «ужас-
ужас» не случился, и потре-
бители начинают тратить 
в прежнем режиме.
Председатель президиума Ас-
социации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев добавляет:
— С начала этого года потре-
бительский спрос действи-
тельно оживился. Причем 
в первую очередь на повсед-

невные товары. Также посте-
пенно восстанавливается 
спрос в сегменте электроники 
и бытовой техники. В апреле 
этого года, например, прода-
жи бытовой техники оказа-
лись даже выше, чем в анало-
гичном месяце прошлого.
Эксперт отметил две тенден-
ции поведения потребителей. 
Первая — от премиальной 
продукции они переходят 
в сегмент товаров среднего 
и даже низкого класса. Растет 
также доля продаж СТМ — 
собственных торговых ма-
рок — различных сетей. Это 
тоже недорогие товары. Тем 
не менее перспективы рынка, 
скорее, оптимистичны.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Какова 
себестоимость 
бургера,
в рублях

По данным 
Ассоциации рестораторов России

Аренда 
и электричество 

2
Оплата 
сотрудникам 

5

Соус 

3
Булочка 

6

Зелень (помидор, 
огурец, листья салата)

11
Мясной фарш 
для котлеты

40

77
Себестоимость 
бургера

Сыр

10

тивно готовят, выстраивают-
ся очереди. Причем большая 
часть покупателей — отнюдь 
не мигранты. Шаурма в дан-
ном случае — понятие соби-
рательное. Продают и самсу, 
и пирожки с разной начин-
кой, и другую выпечку. И блю-
да стоят значительно дешев-
ле, чем в фастфуде, потому что 
предпринимателям нужно 
арендовать только кухню, а не 
зал с посадочными местами. 
Плюс они не тратятся на ме-
бель, уборку зала, коммуналь-
ные расходы и так далее. 
Как пояснил эксперт, отлича-
ется и качество блюд.
— В фастфуде готовят разве 
что картошку фри. Все осталь-
ное — разогревают. А в стрит-
фуде все с пылу с жару, да еще 
и готовят на ваших глазах, что 
многим импонирует, — пояс-
нил Дмитрий Литяев.
По его мнению, клиентура не-
дорогого общепита сейчас сег-
ментируется.
— Кто хочет быстро и недоро-
го поесть, все чаще предпочи-
тают стритфуд, особенно ле-
том. А те, кому нужно «поси-
деть-поговорить», идут в фаст-
фуд. Но тратят уже меньше, — 
пояснил эксперт.

По его мнению, Москве давно 
пора развивать практику фуд-
траков.
— Это крайне удобный фор-
мат общепита. По сути фурго-
ны-кухни. Они могут передви-
гаться с места на место. В Нью-
Йорке, например, такие во 
время ланча подруливают 
к офисам и кормят служащих, 
которые вышли пообедать, — 
пояснил Дмитрий Литяев. — 
У нас фуд-траки можно ис-
пользовать в местах массово-
го скопления людей: на Па-
триарших прудах, в районе 
Красной площади, в парках 
и так далее. Ассортимент фуд-
траков примерно такой же, 
как в ресторанах быстрого пи-
тания, но стоят блюда по объ-
ективным причинам дешевле. 
По мнению эксперта, новые 
экономические реалии требу-
ют нового подхода к развитию 
общепита.
— Москва открыла сотни хо-
стелов и решила проблему не-
дорогих гостиниц. Появление 
жестких дискаунтеров отча-
сти решает проблему роста 
цен на продукты. Для общепи-
та тоже нужны какие-то но-
вые неожиданные ходы, — 
считает Литяев. 

8 апреля 2023 года. Оптимизм покупателей растет, что видно 
и по посетителям одного из столичных магазинов одежды
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...Когда юнкоры впервые появились в редак-
ции, это выглядело, честно говоря, необычно 
и странно: ну какие дети — в газете? Да еще 
и тот самый первый набор был очень шумным, 
гомонливым. Они появлялись в редакции, 
ощущая себя почти как дома, позже «укорени-
лись» у нас настолько, что даже принимали 
участие в редакционном «капустнике». Учи-
лись они в студии три года, потом резко и нео-
жиданно выросли, и после лета 2015 года, ког-
да ребята поступали в вузы, мы ощущали не-
что странное уже не от их присутствия, а от их 
исчезновения. 
Но им на смену пришли новые студийцы, круг 
замкнулся и превратился в колесо. Так и бежит 
оно с тех пор по ухабам, подпрыгивая, но не 
теряя скорости. И катится это «колесо» уже 
одиннадцать лет! Для тех, кому за эти годы вы-
пало встречаться с нашими юнкорами, читать 
им лекции, обсуждать какие-то темы, как пра-
вило, это общение и опыт тоже не проходили 
без следа. Юнкорский кружок — необычная 
«кузница опыта», поскольку его реально полу-
чают тут и те, кто учится, и те, кто учит. Так 
было и так будет всегда, поскольку журнали-
стика — это ремесло, в котором очень важно 
существование Учителя и Ученика, ибо обуче-
ние тут всегда шло и будет идти через призму 
опыта, передачу навыков. В школе юных кор-
респондентов «Новый фейерверк» именно пе-
редача опыта была главным, основополагаю-
щим моментом. А еще — открытость диало-
гов. Вот почему студия стала по-своему уни-
кальным явлением: во всяком случае мы не 
нашли ни одного аналогичного кружка из чис-
ла бесплатных и работающих в тесном контак-
те именно с пишущими наставниками, а не 
теоретиками, как это обычно бывает в вузах.
Как происходили и происходят набор и обуче-
ние в студии? Узнать о начале нового учебно-
го года сейчас помогает и «сарафанное ра-
дио», и соцсети — помимо объявления в га-
зете. Правда, увидев его, люди обычно реа-
гируют так: «Бесплатное? Значит, что-то тут 
не так…» — мол, бесплатный сыр бывает толь-
ко в мышеловке. И даже коллеги, честно гово-
ря, не раз пытались узнать у нас «правду» и вы-
ведывали, какие же барыши мы извлекаем из 
этого начинания. А их — нет, если речь о день-
гах. Но есть нечто другое, более важное. Из 
первого набора юнкоров, например, в редак-
ции работали несколько человек, а Настя 
Ассорова уходила из редакции по личным 
причинам с позиции «заместитель редактора 
отдела», что для человека ее возраста было 
в карьерном смысле почти недосягаемой вы-
сотой. Потом юнкорские наборы проходили 
ежегодно и были, честно, разными. Один, на-
пример, был очень вялым и ленивым, но 
и в нем заблистали звездочки — правда, 
сплошь девчонки. Другой был ничем не плох, 
но особой мотивации именно на журналисти-
ку не имел: это были ребята-гуманитарии, 
в большей степени заточенные на филологию 
и литературоведение. Одна из них, Настя Пав-
лова, ходила к нам, уже став студенткой Лите-
ратурного института, и мы уверены — у нее 
яркое будущее как у одаренного, тонкого 
и эрудированного литературного критика.
А еще скажем так: среди ребят, которые к нам 
приходят, есть настоящие таланты-самород-
ки, а есть обладатели скрытых, не выявленных 
пока еще способностей. Есть и те, кто понача-
лу себя ну абсолютно никак не проявляет, а за-
тем принимается блистать, ну прямо-таки как 
Золушка на балу, только в нашем случае каре-
та не превращается в тыкву. У кого-то вдруг 
вспыхивает чисто репортерский талант, 
у кого-то проявляется склонность к рецензи-
рованию. Главное, мы это давно поняли, надо, 
чтобы глаза горели. 
Конечно, определенный отбор ребят все же 
происходит. Осенью претенденты присылают 
свои биографии и образцы работ, это может 
быть, например, эссе на какую-то тему. Их раз-
бирают наставники студии и выносят затем 
вердикт: берем — не берем. Но откроем сейчас 
секрет. Проходят в студию почти все, за крайне 
редким исключением: например, причиной 
отказа может быть слишком юный возраст, хо-
тя сейчас у нас учится чудесная девочка Настя, 
которой нет и 14 лет. И пишет она прекрасно! 
Главный отбор происходит естественным об-
разом: записавшись на занятия в начале года, 
дети, которые ошиблись с выбором, постепен-
но исчезают, и это нормально! Остаются те, 
кому журналистика реально интересна. В этом 
году остались практически все, кто пришел. 
Есть, кстати, и другая сторона медали: мы, 
увы, нередко захваливаем детей без особых на 

В год столетия нашей газеты мы немало писали о ее внутренней «кухне», но никогда не рассказывали о нашей студии юнкоров «Новый фейерверк». А ей в этом году 
исполнилось одиннадцать лет! Все про студию, от самой идеи до названия, было придумано главным редактором газеты Александром Куприяновым, он и сейчас 

для ребят — самый желанный гость и лектор. Студия работает, и ей есть чем гордиться: многие ее выпускники стали журналистами и добились успехов. 

Открыв свою «кузницу кадров», «Вечерка» раньше всех откликнулась на вызовы времени

За ними — будущее 

с лишним человек прошли 
за эти годы обучение в студии 
юнкоров. Многие из них связа-
ли будущее с журналистикой. 

цифра

150

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель, 
руководитель студии 
юнкоров 

Все неплохо, но меняться 
будем обязательно 

Движение юнкоров, 
как и движение рабо-
чих и сельских корре-
спондентов — старая 
традиция нашей жур-
налистики. В «Вечер-
ней Москве», напри-
мер, кружком рабкоров 
когда-то руководил 
сам Мандельштам! 

Но открытие одиннадцать лет назад студии 
юных корреспондентов «Новый фейер-
верк» было продиктовано не модой или да-
нью традиции, а острой необходимостью. 
Кадры, поставляемые вузами, давно не со-
ответствуют требованиям времени. Я по-
нял, что выход из ситуации может быть 
лишь один: надо создавать свою школу, 
кружок, и готовить в нем кадры для себя. 
В соцсетях надо мной 
смеялись: главный ре-
дактор не наигрался 
в пио неры...
Но перед нами была 
очень практическая 
и острая задача. Вы-
ступая на различных 
конференциях, 
я не раз говорил, что, 
возможно, создание 
при крупных изда-
тельствах неких кол-
леджей, в которых 
молодые люди услов-
но до обеда изучали 
бы различные предметы, а после этого — 
приступали к практике, решило бы ка-
дровую проблему. Те школьники и сту-
денты, которые занимаются в «Новом 
фейерверке», усваивают азы теории 
и быстро переходят к практике, значи-
тельно быстрее постигают азы профес-
сии. Да, конкуренция с электронными 
СМИ велика. «Бумага» может предъявить 
им в ответ только эксклюзив. Но добыва-
ние эксклюзива возможно лишь при раз-
витии индивидуального мышления, ав-
торской журналистики. В нашем кружке 
молодых ребят учат не столько писать, 
сколько думать. Это основной принцип 
нашей студии: думайте! 
В новое время наша студия юнкоров стала 
одной из первых. Она бесплатная, что важ-
но, и у нас есть успехи. Но сейчас наступает 
какой-то свежий этап, и к следующему се-
зону мы придем обновленными и будем 
предлагать ребятам что-то новое. 

мнение

АЛЕКСАНДР 
КУПРИЯНОВ
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА

Студия юных корреспондентов «Новый 
фейерверк», задуманная и организованная 
главным редактором «Вечерней Москвы» 
Александром Куприяновым, с момента сво-
его основания вела себя активно. И у наших 
ребят — огромное количество наград. 
Так, например, ребята регулярно принима-
ют участие в конкурсе юных корреспонден-
тов «Пингвины пера» и занимают в нем при-
зовые места. В 2017 году они получили пер-
вое место в категории «Лучшая редакция», 
а кроме того, школа юных корреспондентов 
«Новый фейерверк» стала победителем 
VI Национальной программы «Лучшие со-
циальные проекты России» (2017–2018). 
В конкурсе «Вызов XXI век» второе место 
заняла Диляра Рахманова, Саша Кравченко 
победила в конкурсе интервью от Музея 
Победы, а Таисия Медведкова победила 
в программе «Медиастарт: наука 
для жизни». 

справка

из первых рук
ВИТАЛИЙ РАКИТЯНСКИЙ
ЭКСЮНКОР, РЕДАКТОР ПРОЕКТА СИТИ. НОЧЬЮ 
ТЕЛЕКАНАЛА МОСКВА 24

Школа «Новый фейерверк» в «Вечерке» — 
это прекрасное место, где практики боль-
ше, чем теории. Когда ты еще совсем юн, 
а твой материал публикуется во взрослой 
газете, это вызывает чувство причастно-
сти к чему-то большему. Твоя фамилия 
стоит на одной странице с профессиональ-
ными журналистами — это очень вдох-
новляет и мотивирует! Я «выпустился» 
из «Нового фейерверка» больше восьми 
лет назад, но никогда не забуду чувство 
эйфории, которое испытал, когда моя за-
метка впервые попала на газетную полосу. 
Я очень рад, что кружок живет и растит 
новое поколение журналистов, которые 
любят свое дело!

АРТЕМ МУЩЕНКО
ЭКСЮНКОР, КОРРЕСПОНДЕНТ/ТРАФИКОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
ТЕЛЕКАНАЛА МОСКВА 24 

Журналистика — это не профессия, а об-
раз жизни. Именно такой посыл ловишь 
в школе юного корреспондента «Новый 
фейерверк». Тебя здесь учат писать, зада-
вать вопросы, подмечать детали, работать 
с информацией. Но еще важнее, что тут 
сначала учат думать, а уже далее — соз-
давать газетный материал. Это база, 
без знания которой новое поколение жур-
налистов вряд ли сможет стать новатора-
ми ремесла. Чем раньше получаешь воз-
можность прикоснуться к медиакухне, 
особенно в такой значимой для россий-
ской журналистики газете, как «Вечерняя 
Москва», тем ценнее будет опыт. Сегодня 
при трудоустройстве от молодых ребят 
требуют наличие опыта работы. А откуда 
его взять? А у тех, кто учится в «Вечерке», 
он появляется. Не многие сверстники мо-
гут похвастаться тем же. А что делать 
с этим опытом и поможет ли вам «Новый 
фейерверк» разжечь журналистскую ис-
кру, «выстрелить» в медиапространстве — 
зависит только от вас! 

Новый учебный год начнется в студии 
«Новый фейерверк» с октября 2023 года. 
Мы ждем мотивированных к профессии, 
заинтересованных в журналистике детей. 
Соискатели должны отправить на почту 
edit@edupressa.ru c пометкой «школа 
журналистов» свое резюме, короткий рас-
сказ о себе и небольшой образец напи-
санной работы (эссе, сочинение). 

В ТЕМУ

то оснований. Написал две строчки в рифму — 
все, Лермонтов! Написал четыре — однознач-
но Пушкин. В «Новом фейерверке» при прак-
тически неограниченных творческих возмож-
ностях дети все же получают объективную 
оценку и здравую критику своих творений, 
иногда довольно жесткую. И нравится это, по-
нятно, не всем. Но большинству — не повери-
те! — нравится. Как нравится и то, что мы 

очень много говорим просто о жизни. У роди-
телей не всегда хватает на это времени, это из-
вестная проблема. И на занятиях мы иногда 
обсуждаем просто вопросы добра и зла, гово-
рим об общечеловеческих ценностях, нрав-
ственных постулатах, этике, чувствах. Но мы 
никогда не запрещаем детям иметь свою точку 
зрения и прислушиваемся к ней очень внима-
тельно. 
Никаких учебников в студии нет, но в первые 
полгода учащиеся обязательно проходят тео-
ретическую подготовку, изучают различные 
жанры журналистики и даже пробуют в них 
писать. Кроме того, ведется определенная ра-
бота над стилистикой: ребята делают упраж-
нения, разбирают тексты, выискивая в них 
ошибки, учатся грамотно править их. Но глав-
ная задача этого момента — научиться тому, 
чему не учат в вузах, а именно саморедактиро-
ванию. Жестко выправить самого себя, а не 
чужой текст, научиться быть беспристраст-
ным к себе, что очень трудно, можно только 
такими практическими занятиями. Кроме то-
го, к ребятам приходят лекторы — наши колле-
ги и приглашенные «золотые перья», звезды 
современной журналистики. В гостях у нас по-
бывали ведущие журналисты из разных изда-
ний, включая «Российскую газету» и «Комсо-
мольскую правду», обязательно рассказывает 
о своем опыте блистательный очеркист и ре-
портер Геннадий Бочаров. А кроме того, на за-
нятия приходят сотрудники «Вечерки»: о фото-
деле рассказывают ребятам Игорь Ивандиков 
и Сергей Шахиджанян, о том, как вообще дела-

ется газета — заместители главного редактора 
Алексей Зернаков и Сергей Серков, любят ре-
бята лекции и арт-директора газеты Алексан-
дра Кострикова. Постепенно чуждый и незна-
комый им мир газет становится для них своим. 
Они начинают понимать, что газета — это не-
простой механизм, что она не берется из ниот-
куда, и стоит за ее созданием огромный труд 
людей. А еще ребята принимаются по-
взрослому смотреть на то, что делают: у них 
исчезает самолюбование, приходит понима-

Журналистика — 
это ремесло, 
в котором важно 
существование 
Учителя, его 
опыта и Ученика ние, какая информация для людей важна и ин-

тересна, а какая — неинтересна вообще, и так 
далее, и наблюдать за этими переменами по-
учительно даже для взрослых. 
В последние пару лет в студию приходила 
какая-то необычная молодежь: такое впечат-
ление, что с ней произошла некая качествен-
ная перемена. И дело не только в их серьезно-
сти и мотивированности на журналистику. 
Например, во всех наборах после первого, 
«исторического», количественно лидировали 
девочки. В этом году вдруг пришли мальчиш-
ки, причем просто замечательные, умные, по-
хорошему упрямые. У нескольких очевидно 
присутствует репортерский талант, а глав-
ное — они рвутся в бой, активно пишут и пу-
бликуются в разных наших изданиях и «Прессе 
в образовании», международном проекте, ко-
торый уже десять лет делает «Вечерняя Мо-
сква». Теперь в четырехстраничной «Прессе...» 
юнкорскими силами заполняется практиче-
ски весь номер, а не только последняя стра-
ничка! Наступающим летом многие выразили 
желание пройти у нас «производственную 
практику». И дело точно не только в том, что 
это — возможность немного заработать, у нас, 
вопреки разговорам, совсем не великие гоно-
рары. Нет, ребята хотят ощутить себя полно-
ценными игроками на медийном «поле», быть 
полезными редакции. 
Сегодня уже в штате редакции работают два 
экс-юнкора: Глеб Бугров — корреспондент га-
зеты «Южные горизонты», и Ильяна Андреева, 
которая сначала была корреспондентом, а ны-
не стала ответственным секретарем газеты 
«Москва-Центр». Про некоторых наших юн-
коров, еще школьников, в редакции шутят — 
говорят «украдем»! На факультете журнали-

стики успешно учатся наши звездочки — Аня 
Лукинова и Аня Тыбинь, а часть студентов-
журфаковцев, ощущая нехватку практики, 
влились в наши ряды, чему мы очень рады. Две 
подружившиеся у нас на занятиях пока еще 
школьницы, Александра и Полина, «отбыли» 
практику в отделе новостей в прошлом году 
и даже не сомневаются, что придут работать 
в этом. Кажется, лиши их этой возможности — 
и случится настоящее горе. Может быть, это 
прозвучит нескромно, но мы ощущаем, что ре-
бята искренне привязаны к  нам и нашим за-
нятиям. И хотя от шеф-редактора «Прессы 
в образовании» Татьяны Сафоновой они регу-
лярно получают нагоняи за ошибки, наруше-
ние дедлайнов и прочие журналистские грехи, 
попробуй выпроводи их из редакции после за-
нятий: они «прилипают» к Тане намертво и не 
уходят, пока не выясняют до деталей, где и что 
было сделано не так. 
...Если честно, то когда школа юнкоров толь-
ко-только открылась, в соцсетях ее вдохнови-
телю и руководителю досталось изрядно. «Ку-
приянов не наигрался в пионеры» — это было 
самое мягкое из сказанного. Но что произо-
шло спустя одиннадцать лет? Медиаклассы — 
по всему городу, студия — жива, а ее аналоги 
сейчас открываются и в других местах, в том 
числе и при издательствах и редакциях. Вот 
и «Комсомольская правда» сообщила, что бу-
дет выезжать с медийными лекциями... Мы 
желаем всем успеха. А нашим юнкорам — тем 
более, поскольку для многих из них сейчас на-
чинается горячая пора поступлений в вуз. 
В следующем году кто-то из них придет, хочет-
ся верить, по старой памяти к нам, будет и но-
вый набор... Колесо снова понесется по дороге, 
подпрыгивая на ухабах, но держа баланс 
и курс. А все потому, что эта дорога — правиль-
ная. А будущее — оно всегда за молодыми. Но 
наша обязанность — подготовить их к нему. 

наш век
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11 мая 2023 года. Медиацентр редакции газеты «Вечерняя Москва». Вот они, наши юные корреспонденты, которые проходили обучение в студии «Новый фейерверк» 
в 2022–2023 году, вместе со своими наставниками. Заметим, что малая часть из них — студенты, а основная масса — школьники. 
Итак, в первом ряду слева направо: Полина Титкова (сидит), Диляра Рахманова, Павел Прибытков, Александра Колесникова, Кира Прокаева (сидит). Во втором ряду слева 
направо: шеф-редактор проекта «Пресса в образовании» Татьяна Сафонова, Полина Кулакова, Анастасия Полещук, Александра Кравченко, Диана Прохоренко, Татьяна 
Курникова, старший обозреватель «Вечерней Москвы» Ольга Кузьмина. В третьем ряду стоят (слева направо): Руслан Маркин, Иван Хлобышев и Леонид Куняшев
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Школьников могут 
обязать заниматься 
общественным 
трудом. И как вам?

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Я считаю, что эта мера нужна, 
но при определенных услови-
ях. Это будет работать, если 
инициативу технически про-
работают, и для труда школь-

ников создадут нормальные 
условия. Потому что приучать 
к труду, несомненно, надо, но 
делать это нужно через инте-
рес. Чтобы прививать детям 
не просто понимание необхо-
димости труда и какие-то уме-
ния, а именно любовь к тому, 
что они делают. Чтобы фор-
мировалось не отвращение 
к копанию в грязной земле, 
а интерес к выращиванию 
красивых цветов или дере-
вьев. Чтобы летняя школьная 
практика воспринималась не 

Депутаты Госдумы предложили сделать обязательными труд учащихся по высадке деревьев и цветов на при-
школьной территории, участие в оформлении класса или школьной площадки к мероприятию и в подобных делах. 
Притом без согласия родителей. Предполагается, что это привьет детям любовь к труду. 

вопрос дня отбыванием повинности, 
а получением каких-то инте-
ресных полезных навыков. 
Вот в таком варианте это, ко-
нечно, нужно. 

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

По-моему, это однозначно 
хорошая инициатива. Труд 
облагораживает человека, 
и воспитание трудом очень 
эффективно и очень полезно. 
Я вижу тут только плюсы, при-
чем не только для детей, но 
и для родителей — в тех се-
мьях, где почтительное отно-
шение к физическому труду 
не выработано. Главный 
смысл — формирование ува-
жения к физическому труду 
и получение нужных навы-
ков. А это всегда хорошо.

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

Не думаю, что это нужно. 
«Обязаловка» в этом вопросе 
может пойти на пользу только 
в начальных классах, а вот 
у старшеклассников, боюсь, 
эта идея вызовет лишь отрица-
ние и обесценивание. Потому 
что поведение подростков — 
это бунтарство, показная неза-
висимость, и при «обязаловке» 
мы вместо воспитания трудом 
получим протесты и лишние 
скандалы. Без учета детско-
подростковой психологии та-
кие вещи делать нельзя.

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

И руки долго пахли 
земляникой... 
Клубника — ягода колдовская, волшебная. Откусишь ку-
сочек — и все, лента времени с дикой скоростью отматы-
вается назад, и мир вокруг тебя стремительно меняется 
и, как бывало в детстве, принадлежит тебе полностью. 
...За огромными яблонями скрыт старый дом, где живет 
моя прабабушка — пра-ба, там, в тени, прохладно. Тут же, 
на солнечной полянке, жара. Жужжат, толкаясь над розо-
вым клевером, огромные круглые шмели, и на несколь-
ких грядках зреет клубника, спрятанная под растопырен-
ными ладошками зеленой резной листвы. Ноги мои горят 
от росы, но это счастье — добежать сюда до завтрака, об-
лазить все грядки и найти покрасневшую за ночь ягодку, 
и нестись скорее обратно, зная, как будет рада пра-ба. 
Как истинная петербурженка, пра-ба говорила только 
«парадное» и больше других ягод любила морошку. Исто-
рию о том, что именно ее просил умирающий Пушкин, 
я слышала в детстве много раз, и потом, попробовав, на-
конец, эту ягоду, испытала некое разочарование. Став 
москвичкой еще в 1930-х, пра-ба полюбила клубнику. Со-
брав аж полную горсть поспевших ягод, я бегу домой, на 
старое, скрипучее крыльцо, — угощать. Морщинистое 
прабабушкино лицо освещается улыбкой, и я обнимаю ее 
руками, пахнущими клубникой... 
А ведь было все — будто вчера. Вдыхаю аромат ягод и про-
валиваюсь еще дальше — в летнюю лагерную смену, где 
мне было так одиноко. Меня почему-то определили в от-
ряд с ребятами на пару лет старше, ко двору я там не при-
шлась, и от тоски меня спасали только занятия в кружке 
соломки, книги из библиотеки и сбор земляники на по-
ляне за корпусом столовой. Я нанизывала ее на нитку, 
и потом сдавала в «общак» — мы ели ее вечером. Пальцы 
потом долго пахли сладким земляничным соком... 
Ни один парфюмер мира не смог воссоздать аромат клуб-
ники и земляники с точностью. Помню, как заныло сердце, 
когда я, уже став взрослой, узнала, что клубника — и не 
ягода вовсе, а многоорешек, а плоды ее — «разросшееся 
цветоложе». Скучно, но пусть так! Но сейчас клубникой 
пахнет весь город, ее продают везде. Пробуя ее, мы на миг 
становимся детьми. И встречаем лето: оно на пороге. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Фестиваль 
Фестиваль науки 
и технологий Geek Picnic

 Технопарк
Пр-т Андропова, 1
Южный ландшафтный парк 
«Остров Мечты» 
27–28 мая, 12:00, бесплатно
Тема этого года «Сеть». 
Для гостей представят 
17 тематических площадок 
с новинками технологии, науки 
и искусства.

Турнир
«Московская сабля»

 Лужники
Ул. Лужники, 24, стр. 24
Дворец гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой
26–28 мая, 11:00, бесплатно
Традиционные международные 
соревнования по фехтованию. 
В программе сильнейшие 
саблисты России, лидеры сбор-
ной, чемпионы Олимпийских 
игр, мира и Европы. 

афиша
на выходные

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня героем рубрики стал 
ремонтник, руководитель фотомастерской Александр Семендяев. Он регулярно читает газету и как профессионал своего дела обращает 
внимание и на качественные снимки фотокорреспондентов «ВМ». Со многими из них Александр знаком лично — он помогает фотографам 
редакции чинить технику. 
— Люблю по утрам взять свежий номер «Вечерней Москвы» и прочесть о самых значимых городских событиях, — рассказывает Александр 
Семендяев. — К столетию «Вечерней Москвы» хочется пожелать всем вашим изданиям только процветания! А сотрудникам редакции — 
творческого роста, успехов во всех начинаниях.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Юные артисты исполнят песни, 
посвященные Родине 
Вчера стартовал VII между-
народный фестиваль патрио-
тической песни и музыкаль-
ного произведения детского 
и молодежного творчества 
«Молодые таланты Оте-
чества». 

Фестиваль проходит в Крас-
нознаменном зале Москов-
ского дома ветеранов войн 
и Вооруженных сил. Меро-
приятие приурочено к празд-
нованию1035-летия креще-
ния Руси князем Владимиром 
и 80-летия Победы в Сталин-
градской битве. Его кульми-
нацией станет гала-концерт: 
на одной сцене публика смо-
жет увидеть не только лауреа-
тов, но и известных артистов. 
Организаторы подчеркивают, 
что основная цель фестива-
ля — воспитание патриотиз-
ма среди молодежи и помощь 
в развитии детского песенно-
го творчества.
— Наш благотворительный 
фестиваль — это прежде всего 
праздник детской патриоти-
ческой песни. Участники де-
лятся на три возрастные кате-

гории. И все они поют о на-
шей Родине и любви к ней. 
Фестиваль проводится для то-
го, чтобы работать с молоде-
жью, воспитывать в них дух 
патриотизма и любовь к Роди-
не, — рассказал представи-
тель оргкомитета фестиваля 
«Молодые таланты Отече-
ства» Алексей Смирнов. — 
И мы находим отклик у ребят, 
ведь количество участников 
растет с каждым годом. На мо-
мент начала празднования 
было подано около 1400 зая-
вок на участие. Из них в полу-
финал пройдут только 116 че-
ловек.
По словам организаторов, 
к фестивалю присоединились 
ребята из всех регионов Рос-
сии. Есть также участники 
и из других стран: Беларуси, 
Молдавии, Сирии. Всего на-
считывается девять стран, из 
которых дети присылали свои 
выступления онлайн. Кроме 
того, они смогут принять уча-
стие в праздновании дистан-
ционно.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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